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Ninotchka

P
OCAS críticas del comunismo son 

tan certeras como la película de Lu-

bitsch de 1939, con guión de Billy 

Wilder y protagonizada por Greta 
Garbo, que da título a este artículo. 

Además de varios apuntes irónicos 

sobre atrocidades del marxismo-leninismo, por 

aquel entonces desconocidas para la mayor par-

te de la opinión pública occidental, el filme ilus-

tra lúcidamente la radical incompatibilidad en-

tre la naturaleza humana y el comunismo.  

Recordemos el argumento. Nina Ivanovna Ya-

kushova, ‘Ninotchka’, llega a París para reconve-

nir a unos subordinados que han caído en las ga-

rras del capitalismo. Su fervor soviético es inne-

gable, como lo atestigua su respuesta a la pregunta 

que le formulan estos camaradas sobre cómo van 

las cosas en Rusia: «Muy bien. Los últimos juicios 

en masa fueron todo un éxito. Habrá menos ru-

sos, pero serán mejores rusos». Sin embargo, Ni-

notchka termina sucumbiendo a las tentaciones 

del capitalismo, representadas en un sombrero 

de alta costura que contempla en el escaparate 

de una tienda de moda en el hotel. El sombrero 

y, de forma más general, la vestimenta como afir-

mación de la individualidad, es la cabeza de puen-

te por la que el capitalismo se abre paso en su fé-

rreo armazón ideológico. Acaso vislumbra la po-

tencialidad de un sistema económico en el que 

las necesidades y los gustos de los consumidores 

dirigen la producción. Sobre todo, puede consta-

tar que, contra lo que sostiene la propaganda an-

ticapitalista en la que creía ciegamente, la liber-

tad y las condiciones de vida del pueblo llano no 

son peores sino mucho mejores que las que ri-

gen en su adorado país. 

 Vuelve a Rusia por patriotismo, a sus marchas 

colectivas, a su vivienda comunal, que tiene la suer-

te de compartir sólo con otras dos mujeres, al te-

mor de los delatores y al racionamiento, esa gran 
piedra angular del comunismo. Pero ha perdido la 

fe y ya sabe que todo eso no es la antesala de un 

mundo mejor. Finalmente, entre vivir en Rusia sien-

do una mala comunista y la libertad, Ninotchka eli-

ge la libertad. 

Me cuentan que se está escribiendo un guión para 

otra película con el mismo título de mujer. En esta 

versión, Ninotchka es un apelativo cariñoso en lu-

gar de un nombre de pila. El personaje comparte 

con el de Lubitsch su pasión por el comunismo y 

por la moda. Pero su vida ahora transcurre en una 

democracia capitalista, por lo que puede compagi-

nar con total libertad las delicias burguesas con su 

actividad para horadar este sistema económico y 

allanar el camino para la llegada del suyo. Además, 

ha alcanzado la vicepresidencia de un gobierno de 

coalición con un partido socialista, algo insólito en 

cualquier otra democracia capitalista, con lo que se 

ha elevado notablemente su capacidad para disfru-

tar de lo uno y trabajar en lo otro. En cuanto a lo pri-

mero, se deleita demostrando que la ideología co-

munista no tiene por qué estar reñida con el buen 

gusto en el vestir. En cuanto a lo segundo, sigue al 
pie de la letra las recomendaciones estratégicas del 

coautor de su admirado manifiesto comunista, «Los 

marxistas que viven en sociedades no marxistas de-

ben reclamar la igualdad como un instrumento de 

agitación para levantar a los obreros contra los ca-

pitalistas» (Engels, en ‘Anti-Dühring’). 

Utiliza las palancas que le brinda su poder gu-

bernamental para intentar conseguir esa mayor 

igualdad alentando subidas de impuestos a los «ri-

cos», reforzando el sindicalismo de clase, multipli-

cando el empleo público, sobre todo para los afines, 

e impulsando intervenciones en los mercados. Poco 

importa que estas políticas sean contraproducen-

tes y tiendan a mermar el crecimiento y aumentar 

la desigualdad. El aumento de las desigualdades ge-

nera una demanda de nuevas intervenciones socia-

les por parte de la opinión pública que mayoritaria-

mente desconoce la responsabilidad gubernamen-

tal en el origen de las mismas y aparentemente no 

les culpa por ellas. En el proceso, desplaza cada vez 

más a la izquierda la acción del Gobierno que vice-

preside y configura una situación social que consi-

dera propicia para su partido. 

Es evidente que las tensiones entre la ideología 

y la realidad que pueda sentir esta Ninotchka no 

son comparables a las de aquella otra. 

La Ninotchka de Lubitsch se plantea 

intelectualmente la bondad relativa 

del capitalismo frente al comunismo 

y cuando resuelve la cuestión actúa en 
consecuencia. Para esta otra Ninot-

chka la ideología comunista es gené-

tica e incuestionable, al menos mien-

tras pueda vivir en una sociedad capi-

talista. Pero el guion sugiere que su 

vida política no está exenta de inquie-

tudes, aunque sean mucho menos dra-

máticas. Entre ellas, destaca la duda 

entre seguir defendiendo la doctrina 

comunista a capa y espada o aceptar, 

siquiera retóricamente, el capitalismo 

e intentar apoderarse del territorio 

electoral de la socialdemocracia, tan 

aborrecida por los padres fundadores 

de la doctrina. La elección no es fácil. 

Lo primero le garantiza un nicho del 

mercado electoral que, aun siendo re-

ducido, siempre le ha reportado un 

‘modus vivendi’ muy decoroso. Lo se-

gundo es una aventura incierta pero 

el premio, un poder mucho mayor que 

el que puede tener por la otra vía, es 

muy tentador. 

  

N
o voy a destripar la decisión 

de Ninotchka ni el final de la 

película, que concluye con 

una escena en la que se 

muestra el resultado de las próximas 

elecciones generales. Sí puedo contar 

que Ninotchka y los suyos, así como 

sus aliados gubernamentales, confían en que segui-

rán siendo el refugio electoral de los pobres y de los 

más débiles. Hasta que llegue la convocatoria elec-

toral continuarán engañando a la gente sobre los 

efectos de las políticas socialistas en sus condicio-
nes de vida (el guion no deja claro si también se en-

gañan a sí mismos). Como dijo un ilustre economis-

ta, al que se cita en la película, el socialismo consis-

te en hacer creer a los que han sacado boletos sin 

premio en la lotería de la vida que eliminando los 

premios ellos conseguirán boletos premiados. El 

guion, sin embargo, apunta la posibilidad de que la 

conexión entre los más desfavorecidos y el voto a 

los partidos socialcomunistas se puede estar debi-

litando. Quizá porque los comunistas han vivido de 

los pobres hasta que los pobres han visto cómo vi-

ven los comunistas. O tal vez porque el electorado 

empiece a atisbar que el amor de estos partidos a 

los pobres es como el de Mitterrand a Alemania, que 

la quería tanto que prefería que hubiera dos.  

José Luis Feito 

es economista y miembro de la Junta Directiva de la CEOE 

«No voy a destripar la decisión de Ninotchka ni el final de la película, que concluye 
con una escena en la que se muestra el resultado de las próximas elecciones 
generales. Sí puedo contar que Ninotchka y los suyos, así como sus aliados 
gubernamentales, confían en que seguirán siendo el refugio electoral de los pobres 
y los más débiles. Hasta la convocatoria electoral continuarán engañando a la 
gente sobre los efectos de las políticas socialistas en sus condiciones de vida»

NIETO

POR JOSÉ LUIS FEITO

F U N D A D O  E N  1 9 0 3  P O R  D O N  T O R C U A T O  L U C A  D E  T E N A
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3Actualidad provincia Contenido patrocinado

La tercera y última jornada de las
tres que conformaron la octava Fe-
ria de Innovación y Nuevas Tecno-
logías que organiza la Diputación
abordó en un foro, El talento feme-
nino, clave en el sector TIC, la situa-
ción actual de la mujer en las pro-
fesiones y vocaciones en las carre-
ras y profesiones más técnicas, de-
nominadas STEM –por sus voca-
blos en inglés, Science, Techno-
logy, Engineering and Mathema-
tics–. En dicho foro intervinieron
distintos profesionales relaciona-
dos con estas materias, que apor-
taron diferentes puntos de vista.

Antonio Gil, experto en ciberse-
guridad y CEO de Softcom, asegu-
ró que “en los últimos tres o cuatro
años se ha avanzado ostensible-
mente en vocaciones TIC entre las
mujeres. Lo veo en los institutos y
distintos centros a los que voy a
sensibilizar en torno a las vocacio-
nes STEM y la formación específi-
ca en ciberseguridad, cada día hay
más presencia de mujeres en esos
grupos. Llevamos pocos años con
Womandigital, pero ahí están em-
pezando a verse frutos”.

Según Gil, “es cierto que aun hay
aun gran diferencia entre hombres
y mujeres en vocaciones TIC, pero
pienso que el talento no tiene sexo.
Así lo vemos desde mi empresa,

Softcom, y desde ese prisma con-
tamos con personas para hacer ca-
rrera profesional con nosotros por
su valía, no por su sexo”.

Por su parte, Ana Medina, profe-
sora titular del departamento de
filología y traducción de la UPO,
consideró que “en el ámbito de las

TIC las mujeres nos vendemos pe-
or que los hombres’. No obstante,
para Medina, ‘la diferencia entre
tecnología y letras ha cambiado
radicalmente, y a día de hoy son
dos caras de la moneda, es decir,
que las TIC son transversales a to-
das las disciplinas”.

Como ejemplo citó el proyecto
Capaces de Comunicar, en el que
ella misma participa, que consiste
en generar “tecnologías de apoyo
para la comunicación de aquellas
personas que no pueden hablar.
Para ellas desarrollamos lenguajes
con tecnología”, como ejemplo
claro de la simbiosis entre lo digi-
tal y las nuevas soluciones que és-
to ofrece en todos los campos de la
innovación. Medina terminó
apuntado que “necesitamos mo-
delos a seguir en mujeres, porque
aunque es cierto que se avanza, no
podemos bajar la guardia. Ahora
las chicas accedemos a profesio-
nes STEM, pero el siguiente paso
es tomar más responsabilidad,
porque cuesta mucho ascender”.

Otro ejemplo de avance y pre-
sencia de las mujeres en el sector
STEM es Elena Romera, profesio-
nal de la comunicación y la traduc-
ción y partícipe igualmente en la
iniciativa ‘Capaces de comunicar’.
Romera, con experiencia laboral
internacional, cree que “no solo
por hacer una carrera técnica se
llega a trabajar con la tecnología,
porque yo trabajo como comuni-
cadora y he detectado muchos
puestos necesarios que tienen re-
lación directa con la tecnología y
que están copados por mujeres”.

Por último, el formador, consul-
tor y emprendedor social Ginés
Haro enfatizó que “la mujer debe
dejar su impronta en la tecnología
y no dejar que ese campo esté sólo
en manos masculinas”. En ese sen-
tido, señaló que “ya hay referentes
de mujeres que combinan tecnolo-
gía con el ámbito social, como por
ejemplo María Romero”, de El
Castillo de las Guardas, que ha si-
do merecedora de uno de los pre-
mios de la V edición de Gira Muje-
res de Coca Cola, por crear Turis-
mo de Pueblo, una guía virtual
multilingüe que funciona a través
de whatsapp para poner en valor
las costumbres, historia y gastro-
nomía de pueblos de menos de
20.000 habitantes. “Ese tipo de
iniciativas, muy relacionadas con
la tecnología, solo puede salir de la
mirada diferente de una mujer”,
remarcó Haro.

“En definitiva –concluyó Ginés
Haro–, ejemplos como esos evi-
dencian que las mujeres líderes es-
tán apostando por un mundo más
sostenible y, desde ese punto de
vista, habrá que redefinir también
conceptos como lo que significa
estar en la cumbre desde la óptica
de la mujer, porque la fuerza feme-
nina viene a transformar valores,
también en lo digital”.

ElForo de Talento Femenino reclama la
impronta de lasmujeres en la digitalización
Feria de Innovación. Los ponentes coinciden en que se están experimentando avances en

la presencia de la mujer en las TIC, pero alertan de que sigue habiendo camino por recorrer

Participantes en el foro sobre talento femenino y TIC de la Feria de Innovación.
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R. P.

Aljarafesa ha lanzado una campa-
ña de concienciación que preten-
de poner el acento en la necesidad
de hacer un uso lo más responsa-
ble del agua, como primera medi-
da ante la situación de prealerta
por la sequía en la que ha entrado
la Unidad Territorial a Efecto de
Escasez (UTE) 0201- Rivera de
Huelva, que comparten Aljarafesa
y Emasesa. Esta UTE tiene una ex-
tensión de 2.292,63 kilómetros
cuadrados. El origen de los recur-
sos procede de los embalses de
Aracena, Zufre, La Minilla, El Ger-
gal, Cala y Los Melonares. Con un
50% de la capacidad de agua em-
balsada en el sistema, las empre-
sas de agua de Sevilla y el Aljarafe,
han coordinado en la Mesa de Co-
ordinación de Sequía, celebrada el
lunes, sus estrategias ante la acti-
vación de la prealerta.

El 31 de marzo Aljarafesa y
Emasesa presentaron en la Confe-
deración Hidrográfica del Guadal-
quivir (CHG), un Plan de Emer-
gencia en Situación de Sequía rea-
lizado de forma coordinada entre
las dos empresas, según informa
en un comunicado. La definición y
descripción de los sistemas de am-

bas operadoras del ciclo urbano
del agua, así como el análisis de re-
cursos y la evolución de la deman-
da, ha permitido a dichas entida-
des realizar un Plan de Emergen-
cia que tiene como objetivo anali-
zar y establecer el procedimiento
de actuación necesario para ges-
tionar y amortiguar los efectos ne-
gativos de una situación de esca-
sez coyuntural, que limita tempo-
ralmente el suministro de manera
significativa.

Con el Plan las operadoras pre-
tenden, por una parte, maximizar
la disponibilidad de agua requeri-
da para asegurar la salud y la vida
de la población, así como minimi-
zar los efectos negativos sobre las
actividades económicas según la
priorización de los usos estableci-
dos en la legislación de aguas y en
los planes hidrológicos de cuenca.

Por otra parte, el propio plan

busca mantener una coherencia
entre las directrices del Plan Hi-
drológico General y el Plan de
Emergencia de Sequía, definiendo
mecanismos para detectar lo antes
posible las situaciones de escasez
y así poder activar a tiempo las me-
didas necesarias, buscando siem-
pre la excelencia.

Asimismo, se definen en dichos
documentos las medidas corres-
pondientes a cada escenario de es-
casez coyuntural, asegurando así
la transparencia y participación
pública en su desarrollo.Una bue-
na planificación y coordinación
entre las administraciones y los
operadores, así como la concien-
ciación ciudadana, facilitarán la
optimización de la gestión de las
distintas fases de la sequía.

La campaña que se ha lanzado
da diferentes consejos para evitar
el derroche de agua.

Aljarafesa activa la prealerta
y lanza una campaña para
un uso responsable del agua
●La empresa opera

en 30municipios

y depende de los

mismos embalses

que Emasesa, al 50%

ANTONIO PIZARRO

El embalse del Gergal, en el término de Guillena.

◗ SEQUÍA
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

L
as cuentas de la Junta de An-

dalucía para 2022 se quedarán 

en el cajón porque el Gobierno 

andaluz de PP y Ciudadanos 

no ha logrado el acuerdo con ninguno 

de los dos grupos de la oposición con 

los que ha negociado por separado, 

PSOE y Vox. Aunque la votación no 

será hasta las 21 horas de esta noche 

y todavía hay margen para el acuerdo, 

la realidad es que las posturas están 

muy distanciadas y sería una sorpre-

sa mayúscula que alguno de los dos 

grupos cambiase su postura y el pro-

yecto de ley sortease las enmiendas a 

la totalidad que hay registradas en el 

Parlamento. 

El Gobierno andaluz, en boca sobre 

todo del consejero de Hacienda, Juan 

Bravo, insiste en que negociará hasta 

el último momento para tratar de que 

se aprueben las cuentas. Sin embargo,  

tanto desde el PSOE como desde Vox 

confirmaron a ABC que no hay previs-

ta ninguna reunión al respecto, aun-

que todos se verán las caras en el Par-

lamento desde esta misma mañana.  

El principal argumento del Gobier-

no andaluz para que las cuentas de la 

recuperación no se queden en el cajón 

son económicas. El portavoz del Go-

bierno y consejero de la Presidencia, 
Elías Bendodo, trataba de aumentar 

la presión a la oposición explicando 

que Andalucía ha logrado 25.081 mi-

llones de euros en exportaciones en 

los primeros nueve meses del año, tie-

ne el doble de la media de España en 

creación de empresas y hay 35.000 em-

pleos más en el sector turístico. «Un 

no o un portazo al Presupuesto sería 

una bofetada a los intereses económi-

cos y sociales del conjunto de los an-

daluces porque esta inercia positiva 

no se puede frenar bajo ningún con-

cepto». El Presupuesto de la Junta para 

2022 sube un 9% e incluye cinco mil 

millones de euros de fondos europeos. 

También son políticas. «Algo funcio-

na mal en el PSOE si es capaz de acor-

dar la aprobación de los Presupuestos 

Generales del Estado con los herede-

ros de ETA de EH Bildu y no apoya las 

cuentas que ha diseñado un Gobierno 

moderado como el de PP y  Ciudada-

nos».  

 En este escenario, Bendodo tam-

bién ha mostrado sus cartas políticas. 

A su juicio hay dos opciones, «o se 

aprueban las cuentas de la recupera-

ción o se hace una pinza PSOE-Vox», 

ha dicho uniendo a los dos grupos de 

la oposición que precisamente se au-

toexcluyen en cualquier tipo de  acuer-

do o negociación. 

Una de las claves precisamente del 

veto de las cuentas es el sistema de vo-

tación en el Parlamento. Cada uno de 

los tres grupos de la oposición, PSOE, 

Unidas Podemos y Vox, ha presenta-

do una enmienda a la totalidad de las 

cuentas por la que pide su devolución 

al Gobierno andaluz y que no se tra-

mite la ley. La votación será conjunta, 

por lo que con que cada uno de los tres 

grupos se vote su propuesta, el Presu-

puesto 2022 no saldrá adelante.  

Otra cosa diferente sería si los gru-

pos políticos hubiesen presentado un 

proyecto alternativo al Presupuesto 

2022. Pero no ha sido así. PSOE, Uni-

das Podemos y Vox vetan las cuentas 

del Gobierno andaluz pero no han re-

gistrado su propuesta para gastar el 

dinero público el año que viene. Hay 

que recordar que en los años del PP 
en la oposición, el grupo parlamenta-

rio registró un proyecto de presupues-

tos alternativos al que presentaban los 

gobiernos socialistas.  

La batalla que libran ahora los par-

tidos implicados en la aprobación del 

Presupuesto para el próximo año es por 

el relato que ofrecer a la ciudadanía. El 

secretario general del PSOE, Juan Es-

padas, pedía ayer la interlocución di-

recta con el presidente Juanma More-

no, así como la aceptación por el Go-

bierno de los diez puntos presentados 

que tienen un impacto de 767 millones 

de euros. Vox, por su parte, entiende 

que no hay nada más que negociar tras 

lo que considera «incumplimientos del 

Gobierno andaluz». 

 También desde el Gobierno expli-

caban su postura. El portavoz Elías 

Bendodo advertía de que «no es lo mis-

mo hablar con todos que tragar con 
todo». «Aunque nos sentamos con todo 

el mundo, el Gobierno andaluz tiene 

una estructura de cambio que no pue-

de variar, y que pasa por priorizar la 

sanidad y educación públicas, los ser-

vicios sociales, la dependencia, la ba-

jada de impuestos y la eliminación de 

trabas burocráticas. Nuestra hoja de 

ruta es ésta y no la podemos variar».   

Correos de la negociación 
El consejero de Hacienda, Juan Bravo, 

ha explicado desde que presentó el 

Presupuesto que su propuesta pasa-

ba por elaborar un texto «sin ideolo-

gía» y en el que tengan cabida los plan-

teamientos de todos los grupos polí-

ticos. «La mayoría de las cosas que nos 

han reclamado el PSOE y Vox ya esta-

ban incluidas». 

Bravo detalló que ha mantenido 

cinco reuniones con el PSOE y mos-

tró en Canal Sur Televisión los correos 

electrónicos que se ha intercambia-

do con los socialistas durante toda la 

negociación. El 16 de noviembre les 

pidió una reunión, se vieron el 17 y 

todavía están a la espera de la res-

puesta del documento que le envia-

ron el 22 de noviembre. «Querían cam-

bios por 767 millones y les dijimos 

que de dónde los sacamos. No han 

contestado». 

El Presupuesto 2022 se 
quedará en el cajón por 
el veto de la oposición
∑ El Gobierno dice que negociará hasta 

el último minuto aunque PSOE y Vox 
aseguran que no hay cita prevista  

∑ Juan Bravo insiste en que se ha 
reunido cinco veces con el PSOE y que 
espera la respuesta a su último correo  

E
n el día de hoy se cerrará 

definitivamente el capítu-

lo presupuestario: no ha-

brá acuerdo, habrá bloqueo im-

puesto por el PSOE y por Vox, con 

lo que no derribarán al «Gobier-

no del cambio» pero sí complica-

rán seriamente cosas tan decisi-

vas como la recepción de la ayu-

da europea en pleno proceso de 

recuperación económica. Este 

PSOE —desde ayer más venezo-

lano que nunca— pacta con la ver-

sión legalizada de los terroristas 

y con los golpistas catalanes pero 

no con los probables mayorita-

rios andaluces, mientras Vox fa-

vorece a la extrema izquierda tal 

vez con la idea de revalorizar un 

futuro apoyo. Cosas veredes. En 

las urnas comprobaremos —pero 

no ahora como ellos buscan— si 

los ciudadanos son o no tan ton-

tos como ellos parecen prever.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Erre que erre 

belmonte@andalunet.com

Bendodo: «Hay dos 
opciones, aprobar el 
Presupuesto de la 
recuperación o una pinza 
entre el PSOE y Vox»

El presidente Juanma Moreno, hablando           
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Bravo admite
que no sabe
qué hacer
para aprobar
las cuentas

Efe SEVILLA

El consejero de Hacienda,
Juan Bravo, admitió ayer que
no sabe “qué más puede ha-
cer” para “convencer” al
PSOE de que se abstenga en
la votación de los presupues-
tos andaluces de 2022 y de
esa forma permita su aproba-
ción. “La gente nos está pi-
diendo que lleguemos a un
acuerdo. ¿Alguien ha hecho
tanto en tan poco tiempo?
Desde que llegamos, admiti-
mos enmiendas, les hemos
dado el fondo Covid, la en-
volvente financiera, todo lo
que teníamos”, dijo Bravo en
una entrevista en Canal Sur.

Las afirmaciones del con-
sejero se produjeron un día
antes del debate del proyecto
de presupuestos. La previsión
es que se rechacen las cuen-
tas porque PSOE, Vox y Uni-
das Podemos han presentado
enmiendas a la totalidad.

Respecto a la postura de
Vox, que ha apoyado los an-
teriores presupuestos del
Gbierno de coalición del PP y

Cs, lamentó que este año
“plantea cuestiones raras,
complicadas”, y ha dicho que
las encuestas le dan a esa for-
mación un aumento de apo-
yo en Andalucía porque “han
ayudado”, aunque ahora re-
tiran ese respaldo “por elec-
toralismo”. En esta idea
abundó ayer el portavoz de
la Junta, Elías Bendodo, que
achacó el rechazo de Vox a
que el partido de Santiago
Abascal cree que la caída del
presupuesto desembocará en
un adelanto electoral, algo
que rechazó.

Bravo rechazó que no ha-
yan convocado al PSOE para
negociar los presupuestos,
como han afirmado portavo-
ces regionales socialistas, y
enfatizóque han mantenido
cinco reuniones con ellos, a
los que culpó de no contestar
a un correo que les envió el 16
de noviembre ni a otro del 22
del mismo mes, documentos
que mostró en antena. Bendo-
do también aludió a los socia-
listas y acusó a la dirección fe-
deral del PSOE de impedir
que Juan Espadas permitiese
la aprobación del Presupues-
to de la Junta para 2022.

El titular de Hacienda

critica que el PSOE

no contestase a

varios de sus correos
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A. RAMÍREZ MADRID  

Se amplía el plazo para recibir ayu-

das y evitar ser opada. Ayer, el Go-

bierno dio luz verde ayer a la am-

pliación hasta el 31 de diciembre de 

2022 del blindaje a empresas estra-

tégicas, popularmente conocido 

como escudo antiopas, así como a 

la prórroga hasta el 30 de junio de 

los avales del ICO, el Fondo de res-

cate de la SEPI y Cofides y las medi-

das en materia concursal. De esta 
forma, buena parte del escudo de-

sarrollado por el Gobierno desde 

marzo de 2020 para hacer frente a 

la crisis se extenderá para ayudar a 

un tejido productivo que no termi-

na de recuperarse ante la crisis de 

suministros y tejido empresarial.  

No en vano, España se situará a 

la cabeza mundial en el aumento de 

quiebras empresariales este año y 

en el top diez global en 2022, según 

explicaron ayer los expertos del Re-

gistro de Economistas Forenses (Re-

for) del Consejo General de Econo-

mistas de España, durante la pre-

sentación de su Atlas Concursal 

2021. Un incremento que se expli-

ca por la ralentización de la recu-

peración de la economía española, 

con unas expectativas de crecimien-

to que no se están cumpliendo se-

gún los economistas.  

«Al levantar las restricciones se 

esperaba una recuperación rápida 

hasta volver a los niveles previos al 

primer trimestre de 2020, salvan-

do de forma efectiva a miles de em-

presas y empleos ‘congelados’ du-

rante varios trimestres. Sin embar-

go, esta dinámica está resultando 

decepcionante en economías como 

la española, la cual aún está un 5% 

por debajo del nivel de marzo de 

2020», añadieron los expertos del 

Refor. 

Fase de recuperación 
Mientras, la portavoz del Gobierno, 

Isabel Rodríguez, explicó ayer en la 

rueda de prensa posterior al Con-

sejo de Ministros que ante la am-

pliación del Marco Temporal de Ayu-

das por parte de la UE, que se am-

plía la vigencia de las principales 

ayudas a empresas estratégicas para 

seguir protegiendo el tejido empre-

sarial y que esas compañías viables 

puedan reforzar su solvencia en la 

fase de recuperación económica. 

Adicionalmente, se extiende has-

ta el 30 de junio de 2022 el plazo 

de reintegro por parte de las comu-

nidades autónomas de los fondos 

no ejecutados de la línea Covid de 

ayudas directas a autónomos y em-

presas. 

El Gobierno 
prorroga a junio 
las ayudas a 
empresas viables y 
extiende a 2023 el 
escudo antiopas

LÍDERES EN QUIEBRAS
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GREGORIA CARO / VÍCTOR R. ALMIRÓN 
MADRID 

E
l rechazo en bloque de Unidas 

Podemos al uso de la tanque-

ta de la Policía durante las pro-

testas de los trabajadores del 

sector del metal en Cádiz implica un 

nuevo enfrentamiento entre un miem-

bro morado del Consejo de Ministros 

y otro de signo socialista. Ayer, la vi-

cepresidenta segunda y ministra de 

Trabajo, Yolanda Díaz, reclamó al de-

partamento del Interior que lidera Fer-

nando Grande-Marlaska retirar el blin-

dado que desde hace unos días patru-

lla las calles gaditanas. Se trata de una 

unidad de Blindado Medio sobre Rue-

das (BMR) que hoy pertenece a la Uni-

dad de Intervención Policial (UIP).  

Con una marcada conciencia sindi-

calista, Díaz no solo ha mostrado su 

respaldo a los trabajadores del sector 

del metal que están en huelga indefi-

nida desde hace una semana. Sino que 

además, con esta condena al uso de la 

tanqueta, busca proteger a Unidas Po-

demos del coste en su electorado que 

supone estar en el Gobierno mientras 

el PSOE avala la intervención policial. 

«No son delincuentes» 
«Los trabajadores no son delincuen-

tes, están defendiendo legítimamen-

te sus derechos», expresó ayer la vice-
presidenta en los pasillos Congreso. Y 

repitió que había que retirar el blin-

dado. Díaz ya se puso en contacto el 

lunes por la noche con el presidente 

del Gobierno, Pedro Sánchez, y Gran-

de-Marlaska para que se retirase el 

vehículo de la zona. Fuentes de Uni-

das Podemos en el Gobierno conside-

ran que esos medios deben usarse «en 

situaciones que no son controlables». 

Para ellos, Cádiz no tenía ese riesgo y 

reclaman explicaciones. Unidas Pode-

mos no tiene ninguna garantía de que 

vaya a dejar de usarse. Durante la jor-

nada de ayer La Moncloa dejó claro 

que el uso de la tanqueta es «un recur-

so proporcionado y habitual» y «con-

forme a los protocolos» ante manifes-

taciones y disturbios. 

En la parte socialista del Gobierno 

no gusta que Unidas Podemos mani-

fieste el reproche. «Pero eso es algo a 

lo que ya estamos acostumbrados», de-

cían fuentes del PSOE en el Ejecutivo. 

Ayer durante la rueda de prensa pos-

terior al Consejo de Ministros, la mi-

nistra portavoz, Isabel Rodríguez, ma-

nifestó el apoyo del Gobierno a las Fuer-

zas y Cuerpos de Seguridad del Estado 

porque, dijo, actúan con la «pondera-

ción necesaria» entre garantizar el de-

recho de los trabajadores a manifes-

tarse y la garantía del orden público.  

Se cumplía el octavo día de protes-

tas en Cádiz para negociar mejores 

condiciones laborales con la patronal. 

Una jornada que volvió a terminar con 

cargas policiales para intentar disol-

ver las barricadas, evitar la quema de 

contenedores y expulsar a grupos que 

lanzaban objetos contra la Policía. A 

los sindicatos del sector y manifestan-

tes de las empresas auxiliares de Na-

vantia y Airbus se sumaron en apoyo 

los de los estudiantes en una cifra com-

prendida entre los 1.500 (datos de la 

Policía) y 3.000 manifestantes.  

También en los pasillos del Congre-

so, la vicepresidenta Díaz hizo un lla-

mamiento a trabajadores y empresas 

implicadas para que lleguen «cuanto 

antes» a un acuerdo «por el bien de to-

dos». Y pidió que se respeten los de-

rechos de huelga y manifestación. En 
gran parte de las marchas, como en la 

de ayer, ha estado, megáfono en mano, 

el alcalde de Cádiz, José María Gonzá-

lez Santos, más conocido como ‘Kichi’, 

que roza la mayoría absoluta en el con-

sistorio con Adelante Cádiz, marca 

morada local. Kichi le envió ayer una 

carta a la vicepresidenta y líder de Uni-

das Podemos solicitándole una reu-

nión. «No sólo debemos mediar en el 

convenio y remar para que los traba-

jadores consigan un acuerdo digno, 

sino también para que la Bahía tenga 

presente y futuro», explicó el alcalde.  

Por su parte, el presidente del gru-
po parlamentario de Unidas Podemos, 

Jaume Asens, llevó la exigencia de la 

retirada de la tanqueta al Pleno de la 

Cámara baja y desde allí se remitió al 

ministro del Interior. En los pasillos,  

previamente, Asens siguió cargando 

contra la Policía: «No vimos las tan-

quetas en las manifestaciones de na-

zis de Chueca, y tampoco las veremos 

este sábado en la manifestación con-

tra la derogación de la ‘ley Mordaza’, 

por eso no entendemos el porqué han 

hecho acto de presencia en Cádiz».  

Las diferencias con el PSOE 
La parte socialista del Gobierno no qui-

so que el diferente enfoque que hay en 

el seno de la coalición quedase paten-

te en la rueda de prensa del Consejo 

de Ministros. Pero fue evidente por-

que, preguntada al respecto, la minis-

tra de Igualdad, Irene Montero, reivin-

dicó el derecho de huelga de los tra-

bajadores. Sin embargo, evitó referirse 

a las explicaciones que su partido ha-

bía pedido unas horas antes la retira-

da de las tanquetas de las UIP.  

Unidas Podemos considera el uso 

de la tanqueta una forma de amedren-

tar a los manifestantes. «Esa imagen 

es una provocación», escribía Asens 

en Twitter anteayer. El exvicepresi-

dente y exlíder de Podemos, Pablo Igle-

sias, ya en calidad de tertuliano, qui-

so poner la puntilla en la Ser: «En bue-

na parte de las intervenciones de la 
UIP hay sesgo ideológico».  

Por su parte, la ministra portavoz 

defendió que desde el Gobierno se ava-

lan las actuaciones policiales: «Siem-

pre respetamos su trabajo, entendien-

do que lo hacen con la ponderación 

necesaria para garantizar el derecho 

de manifestación de los trabajadores 

pero al mismo tiempo de garantizar 

el orden público en las zonas afecta-

das». Insistió en el mensaje de trasla-

dar la «confianza siempre del Gobier-

no en las FCSE encargados de velar 

por la seguridad de todos». Pero el Eje-

cutivo tampoco quiere aparecer en este 

conflicto al margen de las reivindica-

ciones de los huelguistas. Y Rodríguez 

trasladó también el «respeto y apoyo 

más absoluto a los trabajadores de Cá-

diz en el ejercicio de su legítimo y cons-

titucional derecho a la huelga, es el 

motor de los derechos de los trabaja-

dores y trabajadoras el derecho a huel-

ga, de movilización y manifestación». 

Las quejas de Unidas Podemos tienen 

una evidente vocación de hacerse para 

que trasciendan mediáticamente. Pero 

no existe un debate real al respecto en 

el Gobierno. Varias fuentes consulta-

das aseguran que los ministros mora-

dos no abordaron la cuestión duran-

te la reunión del Consejo de Ministros. 

La declaración institucional 
La protesta contra las acciones poli-
ciales eleva la presión un grado más 

después de que Unidas Podemos pro-

moviera una declaración institucio-

nal desde el Congreso en apoyo a los 

trabajadores del metal. El texto está 

negociándose con el resto de grupos 

parlamentarios, pero necesita el aval 

de todos para salir adelante.  

La primera versión que se conoció 

no está coordinada con el PSOE y ya 

se reclaman medidas al Gobierno: «El 

Congreso de los Diputados hace un lla-

mamiento a todas las instituciones pú-

blicas a tomar medidas para garanti-

zar y aumentar la producción indus-

trial en la provincia de Cádiz». La 

iniciativa pone en una situación incó-

moda a los socialistas, que son el par-

tido mayoritario en el Ejecutivo. 

Yolanda Díaz se enfrenta 
a la gestión de Marlaska 
en los disturbios de Cádiz
∑ La vicepresidenta exige a Interior 

retirar una tanqueta policial  
de las protestas del sector del metal  

∑ Intenta proteger a Unidas Podemos 
del coste político ante su electorado  
de la intervención de la Policía

Interior y PSOE tildan  
la acción de la Policía  
de «proporcionada»  
y se niegan a retiran  
el vehículo blindado 

El choque tiene vocación  
de trascender a la Prensa. 
Los ministros morados  
no abordaron el tema en  
el Consejo de Ministros

Manifestantes y antidisturbios en  

las protestas de Cádiz  // FRANCIS JIMENEZ
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MARÍA ALMAGRO CÁDIZ 

 

L
levan días preguntándose si 
merece la pena. Sintiéndose 
abandonados en muchas oca-
siones en medio de un con-

flicto del que todo el mundo opina pero, 
al final, viendo que los que están en la 
calle y los que se sienten realmente 
juzgados por, básicamente, hacer su 
trabajo, son ellos. Son policías nacio-
nales, antidisturbios. Agentes de uni-
dades especiales como la UIP o la UPR 
cuyo principal cometido es el control 
de masas y el mantenimiento del or-

den público. Esa es su función. Por ello 
visten el uniforme azul. 

Pero cuando se cumple más de una 
semana de la huelga del metal en Cá-
diz los ánimos empiezan a flojear. No 
porque les cueste realizar su labor –ya 
están acostumbrados–, sino porque 
ahora que, de nuevo, se cuestiona si 
emplean o no la fuerza adecuada se 
sienten incomprendidos y en medio 
de un fuego en el que nadie les defien-
de. Asesinos, represores, perros… son 
los calificativos que están recibiendo. 
Y hace mella. «A veces es complicado. 
Somos personas, tenemos familia, en-

tendemos cualquier protesta o reivin-
dicación; pero si se actúa es porque se 
tiene que hacer, porque están queman-
do contenedores y puede provocar un 
incendio, porque nos tiran de todo, 
porque taponan el acceso a un hospi-
tal, a una empresa, porque cortan ca-
lles y afecta a todo el mundo… No se 
hace por gusto, se actúa contra la vio-
lencia, contra el vandalismo». 

Habla uno de esos agentes que está 
en primera línea estos días en Cádiz. 
Un policía que lleva no sabe ni cuán-
tas horas ya de servicio, levantándo-
se de madrugada y acabando cuando 
sea para ir a hacer presencia en pique-
tes y concentraciones. Para que el que 
quiera trabajar, pueda, y el que no y 
esté ejerciendo su derecho a la huel-
ga, también pueda manifestarse sin 
problemas. «Claro que entendemos la 
frustración o la desesperación. Noso-
tros también somos trabajadores», in-
siste. Sin embargo le llueven los insul-
tos y las amenazas. «Fíjate, antes nos 
aplaudían en la pandemia y ahora mu-
chas de esas personas nos están lla-
mando asesinos. Y somos los mismos». 

Este policía, que prefiere no identi-
ficarse por razones obvias, lleva años 
en la calle. «Pero ahora nos sentimos 
mucho más indefensos. No tenemos 
el respaldo de ningún político y enci-
ma con la nueva ley de Seguridad Ciu-
dadana todo va a ir a peor», presagia. 
«Usamos pelotas de goma, sí; pero es 
un medio defensivo ante un ataque, 
en cuanto a  la tanqueta famosa es para 
retirar barricadas, fuegos, y proteger-
nos, y todo eso lo van a quitar con la 
nueva ley, ¿Lo siguiente qué es? ¿Nos 
vamos a casa y que arda todo? Luego 
dirán que hay pasividad, que la Poli-
cía dónde está... Pues es lo que te dan 
ganas de hacer». Y recuerda: «El otro 
día me tiraban piedras, cristales, va-
rillas incandescentes… yo respondí con 
salvas y con pelotas de goma, ¿eso es 
represión? Siempre se actúa con la 
fuerza adecuada y de la manera que 
sabemos que puede hacer menos daño. 
Por protocolo es así». 

Estos agentes ven la reforma pro-
yectada por el Gobierno como una 
amenaza. Si no hubieran tenido las pe-
lotas de goma, tendrían que haber en-
trado en el cuerpo a cuerpo con los al-
borotadores para disolverlos, lo que 
supone un peligro mayor para unos y 
otros. Un dato: entre los manifestan-
tes no hay un solo herido, y sí varios 
policías lesionados. Y todavía hay 
quien, incluso desde el Gobierno, ha-
bla de fuerza desproporcionada.

Uno de los agentes de la UIP de la Policía, los 
 antidisturbios , relata cómo vive la dura huelga del 
metal en Cádiz: «Los mismos que antes nos aplaudían 
en la pandemia ahora nos llaman asesinos»

«Dan ganas de irte, 
que arda todo; nos 
han abandonado»

Fernando Grimaldi, el sindica-
lista que fue denunciado por 
un camionero por agredirle en 
un piquete el pasado miérco-
les, sigue en las protestas. 
Fuentes de la Guardia Civil 
señalaron que se han abierto 
diligencias, pero que las 
actuaciones al respecto se 
llevarán a cabo en el momento 
oportuno. Grimaldi, secretario 
comarcal de Industria de 
CC.OO. en el Campo de Gibral-
tar, no ha sido apartado de su 
puesto por la central sindical.  
Los hechos ocurrieron cuando 
el transportista, J.M.L.V. 
accedía a las instalaciones de 
una empresa en el polígono de 
Guadarranque (San Roque). 
Un piquete de 12 personas le 
impidió el paso y detuvo su 
avance recibiendo el camión 
impactos de piedras que le 
obligaron a bajar del vehículo. 
Fue en ese momento cuando 
recibió una patada en el 
abdomen y un golpe en la 
cabeza con un palo, por la que 
recibió 15 puntos de sutura. 
Cuando se giró vio al agresor, 
al que después identificó con 
la ayuda de testigos. Grimaldi 
ha negado la agresión. Infor-
ma Soraya Fernández.

Abren diligencias 
contra el sindicalista 
acusado de agresión 
en un piquete

«Con la nueva ley de 
Seguridad Ciudadana esto 
va a ir a peor... Siempre, por 
protocolo, se actúa con la 
fuerza mínima necesaria»
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E. BARBA 

SEVILLA 

El candidato del PP a la alcaldía de Se-

villa, José Luis Sanz, salió ayer al paso 

de las conclusiones del informe so-

cioeconómico aprobado el lunes por 

el Consejo Económico y Social de Se-

villa (CESS), un duro dossier que pone 

en evidencia enormes carencias en la 

gestión del Gobierno municipal socia-

lista, destacando que este exhaustivo 

análisis de los agentes sociales y em-
presariales evidencia la «ausencia de 

proyecto de ciudad de Juan Espadas, 

que ha aumentado en sus años de man-

dato la brecha social y las desigualda-

des entre los barrios». «El alcalde ca-

rece de un proyecto, como refleja este 

informe», recalcó. 

En este sentido, Sanz expuso que 

«el informe de este ente es un autén-

tico varapalo a la gestión municipal 

de Espadas en un año tan complicado 

a causa de la pandemia como el 2020, 

donde todos los indicadores analiza-

dos son negativos», añadiendo que «el 

gobierno socialista de Espadas es el 

responsable de que existan varias ‘Se-

villas’ a distintas velocidades, por su 

falta de inversiones y por las escasas 

oportunidades para el empleo que se 

generan». 

De esta manera, el candidato popu-

lar recordó, en su repaso a ese infor-

me, que varios agentes sociales han 

insistido en que «la pandemia no es 

solo la causa de los malos indicado-

res, y que muchos a los que no les afec-

taba directamente también habían ba-

jado, por lo que Espadas no puede uti-

lizar como excusa la crisis sanitaria y 

económica para justificar la inacción 

y la parálisis de los proyectos de la ciu-

dad», explicando que «es un revés al 

alcalde por su nula capacidad para eje-

cutar los presupuestos en estos últi-

mos años y para llevar a cabo medi-

das para atraer empleo». 

Según Sanz, «es incomprensible que 

haya millones sin ejecutar de estos dos 

años atrás y que este año aún no se 

haya llevado a cabo ni el 10% de las in-

versiones previstas». Para el popular, 

«esta situación es inexplicable, sobre 

todo cuando ves todos los barrios con 

falta de limpieza, de seguridad, los par-

ques abandonados, las calles en mal 

estado, la falta de infraestructuras y 

un sinfín más de problemas». Asimis-

mo, Sanz señaló que «el desempleo, la 

«El Consejo Económico deja claro 
que Espadas no tiene un proyecto»

∑ Sanz señala al paro o 
las infraestructuras que 
faltan entre los hitos 
del informe del CESS

José Luis Sanz, durante su visita a los comerciantes de Los Remedios  // ABC

«El informe corrobora la 
escasa solvencia de Espadas,  
que no ha tenido ni una 
mala palabra pero tampoco 
ni una buena acción»

destrucción de empresas, la ausencia 

de infraestructuras que mejoren la mo-

vilidad, la improvisación del Plan Res-

pira Sevilla, la pérdida de población y 

la falta de políticas de viviendas, se-

ñaladas claramente en el informe, re-

tratan al alcalde Espadas, corroboran-

do su escasa solvencia y que no ha te-

nido ni una mala palabra, pero ni una 

buena acción». 

Además, el candidato del PP a la al-

caldía sevillana indicó que «urge un 

cambio en la gestión económica del 

Ayuntamiento, es necesario que se ba-

jen los impuestos como se viene pi-

diendo desde el PP, que se pongan en 

marcha medidas para atraer inversio-

nes y empleo en la ciudad, que los cré-

ditos que se consignan año tras año 

para inversiones se ejecuten, que no 

se dejen año tras año dinero sin gas-

tar. En definitiva, Sevilla necesita un 

alcalde. No se puede perder ni un mi-

nuto más». 

En un año complicado 
Como se recordará, el CESS ha com-

pletado un informe socioeconómico 

que ha supuesto un verdadero vara-

palo a la gestión del equipo municipal 

del socialista Juan Espadas en un año 

tan delicado como el del estallido de 

la pandemia de coronavirus, ya que 

los indicadores en todos los ámbitos 

analizados ofrecen resultados negati-

vos. Estos malos resultados de la ac-

ción municipal en el ejercicio anterior 

fueron vinculados durante esta reu-

nión de ayer por el representante del 

equipo de Espadas a las «dificultades 

propias de la pandemia» y las impor-

tantes restricciones que se sufrieron 

en todos los ámbitos, lo que imposibi-

litó «el normal funcionamiento de la 

Administración local». 

Abunda el CESS en las «desigual-

dades crecientes en la ciudad» y, en 

ese sentido, repasa en este análisis va-

rios apartados, como el del mercado 

laboral en Sevilla, con una coyuntura 

negativa. «A pesar de las circunstan-

cias tan adversas sobrevenidas —in-

dica—, en 2020 continuamos tenien-

do una tasa de desempleo muy alta, 

por lo que es necesario establecer me-

didas que incentiven la creación y el 

mantenimiento de empresas y pues-

tos de trabajo».
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El sector de la hostelería se opone a las restricciones de horario que preparaba el Ministerio de Sanidad y que descarta por ahora  // RAÚL DOBLADO

J.J. BORRERO 

SEVILLA 

La Junta de Andalucía reunirá este vier-
nes a partir de las once y media de la 
mañana al comité de expertos que le 
asesora sobre la evolución de la pande-
mia. Será de forma presencial en el Pa-
lacio de San Telmo, algo que no se pro-
ducía desde final de septiembre. El mo-
tivo es el cambio detectado en la 
evolución de la pandemia, con un au-
mento de contagios que no tiene refle-
jo por el momento en la presión asis-
tencial, pero que preocupa en la ante-
sala de la temporada invernal, admitió 
ayer el consejero de Salud y Familias, 
Jesús Aguirre tras la celebración del Con-
sejo de Gobierno de la Junta de Andalu-
cía. 

Aguirre descartó que tras esa reu-
nión se vaya a acordar la aplicación de 

nuevas restricciones en horarios y afo-
ros, aunque sí dejó abierta la opción a 
plantear medidas de control como re-
querir el pasaporte Covid para el acce-
so a algunos recintos como hospitales 
y residencia, medida que se podría apli-
car en un futuro en recintos con altas 
concentraciones, «actos folclóricos y 
deportivos»  y locales de ocio nocturno. 
Y siempre con la consiguiente autori-
zación judicial.   

Sobre las reticencias que el pasado 
verano tuvo el Tribunal Superior de Jus-
ticia para aplicar esta medida en disco-
tecas, Aguirre recuerda que entonces 
no todo el mundo tenía opción a vacu-
narse. Con un 91,4 por ciento de la po-
blación vacunada «quien no se la ha 
puesto ha sido porque no ha querido» 
dijo Aguirre, que explicó que los 25.000 
andaluces con vacunación contraindi-
cada por motivos médicos tendrían su 
pasaporte específico.  

 En todo caso, Andalucía reclamará 
una decisión común en la próxima re-
unión del Consejo Interterritorial de Sa-
lud, que se celebrará el martes en Cór-
doba, y en la que Aguirre espera se acla-
re una fórmula para evitar la disparidad 
de criterios jurídicos sobre el asunto. 

Todos los distritos sanitarios se en-
cuentran en este momento en nivel de 
alerta cero y por tanto sin restriccio-
nes. Andalucía es la segunda región 
con menor tasa de incidencia Covid en 
España, en este momento solo por de-
trás de Extremadura. Los datos de pre-
sión asistencial están además muy le-
jos de los de anteriores olas gracias a 
la vacunación masiva. Ese indicativo 
será clave para la adopción en el futu-
ro de nuevas medidas. 

Andalucía marcará su propio crite-
rio a la hora de fijar nuevas restriccio-
nes con independencia de las indicacio-
nes que marque el Ministerio de Sani-
dad que ayer en la comisión de Salud 
Pública aprobó modificar los límites del 
«semáforo» que fija los niveles de aler-
ta Covid. Así se plantea elevar de 50 a 
100 casos la tasa a partir de la cual se 
considerará el riesgo medio de alerta y 
la adopción progresiva de medidas de 
control. El riesgo alto se considerará a 
partir de una tasa de 500 casos por 
100.000 habitantes durante 14 días. El 
Ministerio ha aparcado adoptar restric-
ciones de horario a la hostelería, con 
cierres a partir de las once de la noche, 
una medida que rechazan de plano los 
empresarios andaluces en pleno inicio 
de la campaña de Navidad. Aguirre rei-
teró ayer que en las actuales condicio-
nes epidemiológicas no habrá restric-
ciones.  

El consejero pidió a los andaluces no 
vacunados que lo hagan cuanto antes, 
ya que la mayor incidencia de la enfer-
medad se registra ahora en el grupo de 
edad de 30 a 45 años el que tiene menor 
índice de vacunados, un diez por cien-
to menos que el resto de grupos de edad. 
También pidió al 40 por ciento de los 
mayores de 70 años que se pongan cuan-
to antes la tercera dosis de recuerdo.

La Junta descarta 
aplicar restricciones 
de aforo y horarios 
por Covid 

∑ El comité de expertos 
vuelve a reunirse este 
viernes para evaluar la 
aplicación del 
pasaporte Covid 

El consejero de Salud y 
Familias, Jesús Aguirre, 
anunció ayer que los dos 
equipos de protonterapia 
donados por la Fundación 
Amancio Ortega para trata-
miento específicos de cáncer 
irán destinados al Hospital de 
Emergencia Covid-19 de 
Sevilla, antiguo Hospital 
Militar, y al Hospital Materno 
Infantil  Regional de Málaga. 
La inversión de la Junta en la 
ubicación de ambos equipos 
será de 10,6 millones de euros, 
que se añaden a la aportación 
de la Fundación Amancio 
Ortega. Según Aguirre, la 
elección de ambos centros 
hospitalarios la ha decidido 
«una comisión técnica forma-
da por expertos en radiofísica, 
oncología, equipamiento, alta 
tecnología y gestión hospitala-
ria, que ha evaluado y seleccio-
nado las ubicaciones idóneas 
basándose en criterios de 
accesibilidad, equidad, mejor 
aprovechamiento de recursos 
técnicos y humanos y viabili-
dad técnica de la obra».

Equipos de 
protonterapia en 
Sevilla y Málaga 

Andalucía es, después de 
Extremadura, la 
comunidad con menor tasa 
de incidencia con una baja 
presión asistencial
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C. R. SEVILLA

El Gobierno andaluz asegura
que no tiene intención de recha-
zar los 123 millones de euros que
le corresponden dentro de un
paquete de fondos del mecanis-
mo europeo de recuperación pa-
ra crear plazas de Educación In-
fantil para niños de hasta tres
años. El portavoz de la Junta,
Elías Bendodo, explicó ayer que
su voluntad es utilizar ese dine-
ro para hacer gratuita esta etapa
educativa en la comunidad.

El Ejecutivo central, que se
encarga del reparto definitivo
de estos fondos, había criticado
el rechazo de la Junta a utilizar-
los, a pesar de ser la comunidad
a la que más dinero le corres-
pondía. Ayer, el delegado del
Gobierno en Andalucía, Pedro
Fernández, insistió en esta críti-
ca, que rechazan desde la Junta.
Bendodo animó ayer al Ministe-
rio de Educación a flexibilizar la

llegada de esos fondos, ya que,
explicó, el Gobierno andaluz no
necesita el dinero para crear
nuevas plazas, sino para hacer
gratuitas las que ya existen.

Según defendió Bendodo, hay
“20.000 plazas” que se quedan
libres en las guarderías. Un in-
forme reciente publicado por
Save the Children Andalucía
eleva las plazas vacantes hasta
las 44.500, pero, al mismo tiem-
po, señala que hay 3.500 niños
en lista de espera, con datos del
curso 2019-2020. Esto, según la
ONG, es una muestra de un
error del sistema: hay zonas
donde hay demanda, pero no
suficiente oferta, mientras que
hay otros donde las guarderías
no se llenan porque su localiza-
ción no es adecuada.

Bendodo matizó esta situación
y aludió a la caída de la natalidad
como motivo para esta gran can-
tidad de plazas vacantes. Por ese
motivo, la Junta quiere utilizar
esos 123 millones de euros para
ampliar el sistema de bonifica-
ciones para hacer gratuita esta
etapa educativa, muy relevante
tanto en términos de concilia-
ción laboral como en el desarro-
llo temprano de los niños.

La Junta quiere hacer
gratuita la educación
Infantil hasta 3 años
Bendodoniegaquehayan

rechazado123millones

delGobiernoy reclama

flexibilidadparasuuso

D. S.

Clase de Educación In fantil en el CEIP Reyes Católicos de Almería.
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Carlos Rocha SEVILLA

El comité de expertos de la Junta
se volverá a reunir el viernes an-
te el crecimiento “lento” de la in-
cidencia acumulada de casos de
Covid y el aumento leve de la pre-
sión asistencial que se ha regis-
trado en los últimos días. Los
científicos que asesoran al Go-
bierno andaluz abordarán en el
encuentro la posibilidad de po-
ner en marcha “medidas preven-
tivas”, según explicó el propio Je-
sús Aguirre, consejero de Salud,
que se refirió así a la posibilidad
de hacer obligatorio el certifica-
do vacunal para acceder a deter-
minados espacios como hospita-
les, residencias o establecimien-
tos de ocio y otros eventos.

“La situación no es alarmante,
pero sí preocupante”, admitió
Aguirre, que asocia este aumento
de la incidencia a “los fríos”, que
provocan que la actividad sea más
en los interiores, donde el conta-
gio de Covid-19 es más probable.
Por eso, la medida que la Junta
quiere poner en marcha de forma
inminente es la solicitud de ese
pasaporte Covid que ya intentó
aplicar en verano en los locales de

ocio nocturno, sin éxito. Enton-
ces, el Tribunal Superior de Justi-
cia de Andalucía (TSJA) tumbó la
propuesta –como acaba de hacer
el Alto Tribunal del País Vasco–,
pero Aguirre es optimista en este
momento respecto al encaje jurí-
dico del certificado vacunal.

La tesis del consejero de Salud
y Familias es que, a diferencia
que en el pasado mes de agosto,
toda la población (salvo los me-
nores de 12 años) han tenido ya
una oportunidad para vacunarse
contra el Covid-19, a diferencia
de lo que ocurría en verano. Sí es
cierto, reconoció, que su depar-
tamento tendrá articular algún
tipo de dispensa para los 25.000
andaluces que no pueden recibir
el fármaco contra el virus por
contraindicaciones médicas pre-
vias. No ocurrirá lo mismo con el
más de medio millón que no se ha
puesto la vacuna por dejadez o
directamente por que no tiene in-
tención de hacerlo.

La apuesta del Gobierno anda-
luz por el pasaporte Covid se apo-
ya, entre otros argumentos, en
los datos de incidencia por edad,
ya que según ilustró Jesús Agui-
rre, los casos son más habituales

hoy entre los grupos con menor
cobertura de vacunación, que es
el de 30 a 45 años, seguido por el
de los menores de 12 años que to-
davía no tienen acceso a los fár-
macos a la espera del posiciona-
miento de la Agencia Europea del
Medicamento (EMA).

Lo que sí descartan en el Go-
bierno andaluz es aplicar cierres
en hostelería o medidas de aforos
como propone el nuevo semáforo
que se debate este martes en la
Comisión de Salud Pública. “Es-

peramos tener unas Navidades
tranquilas y en familia”, dijo Agui-
rre, que explicó que Andalucía no
rechazará las nuevas medidas es-
tatales, ya que se trata de una re-
comendación. Y, además, Andalu-
cía ya cuenta con su propio semá-
foro de niveles con restricciones
que, de momento, no se aplicará,
ya que la comunidad sigue en el
nivel 0, es decir, que las únicas
medidas vigentes son la higiene
de manos, la distancia de seguri-
dad y las mascarillas en interiores.

De forma paralela a este anun-
cio, el Consejo de Gobierno apro-
bó la puesta en marcha del plan
de alta frecuentación de los cen-
tros sanitarios por la convivencia
de la gripe y esta incipiente ola
de Covid. Se han creado cuatro
niveles de presión en centros de
salud y en hospitales que marcan
la gestión de los recursos huma-
nos en esas instalaciones, ya que
si la presión de la gripe y el Covid
crece se dedicarán más medios a
atajar las urgencias que a otras
actividades consideradas.

El plan contempla la monitori-
zación diaria y por turno de la
afluencia de pacientes a las urgen-
cias de Atención Primaria y Hospi-

talaria para tomar las medidas ne-
cesarias para atender al incremen-
to de la demanda. En el caso de los
centros hospitalarios, el plan con-
templa la monitorización de va-
rios parámetros: criterios epide-
miológicos, de ocupación del área
de observación, de la UCI y de hos-
pitalización, de la frecuentación
en urgencias y del porcentaje de
pacientes atendidos que se ingre-
san en hospitalización.

El plan busca orientar los re-
cursos en función de la presión
que generen estos dos virus en
los próximos meses, si bien en
Salud contemplan que la situa-
ción será mejor que en el pasado
invierno gracias a la alta cobertu-
ra vacunal. A las dos dosis que ya
llegan al 91% de la población va-
cunable contra el Covid hay que
sumar las 802.442 personas con
tres dosis entre mayores de 60,
inmunodeprimidos y profesiona-
les sanitarios. En este sentido
Aguirre ha hecho un llamamien-
to a los mayores de 70 que toda-
vía no han recibido el pinchazo
de recuerdo contra el Covid. Y,
además, hay 1.314.000 perso-
nas que también han recibido ya
la vacuna contra la gripe.

La Junta intentará aplicar el pasaporte
Covid para el ocio, hospitales y asilos

M. J. LÓPEZ / EP

El consejero de Salud y Familias, Jesús Aguirre, ayer en el Palacio de San Telmo.

● Los expertos se reúnen el viernes con la “medida preventiva” sobre lamesa y sin previsión de
restricciones horarias o de aforo ●Aguirre habla de situación “preocupante pero no alarmante”

Vox ya avisó de
que recurrirá a
los tribunales

Vox ya advirtió el pasado domin-
go de que “recurrirá” ante los
tribunales la obligatoriedad de
presentar el pasaporte Covid
para acceder a centros hospita-
larios, centros de salud, comer-
cios y actividades de ocio. Lo di-
jo, a través de un comunicado,
el parlamentario de Vox en An-
dalucía, Benito Morillo, quien hi-
zo referencia directa al presi-
dente de la Junta, JuanmaMo-
reno (PP), al que criticó por “no
cesar en su ambición totalitaria
de atropellar los derechos y li-
bertades de los ciudadanos”. “El
PP ha vuelto a reconocer que
quiere perseguir a aquellos ciu-
dadanos que libremente han
decidido no vacunarse, vulne-
rando la libertad y los derechos
individuales con la imposición
del pasaporte Covid”, aseguró el
parlamentario. Morillo indicó
que el posicionamiento de su
partido “es la libertad” y que “no
va a consentir esta salvajada”
de la Junta que “claramente se
discrimina” a los andaluces y se
“distingue entre ciudadanos de
primera o segunda” en función
de si están vacunados o no.

Aguirre confía en que
el TSJA avale la idea
porque la vacuna ya
esta disponible al 100%

Esperamos tener
unas Navidades
tranquilas, felices
y en familia”

Jesús Aguirre
Consejero de Salud y Familias
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S. BENOT 

SEVILLA 

La urgencia de la negociación presu-

puestaria en el Gobierno andaluz no 

deja descubierto otros frentes que tam-
bién son relevantes para la economía 

andaluza. Y una de ellas es la finan-

ciación autonómica, una reforma pen-

diente que el Gobierno de Pedro Sán-

chez se comprometió a abordar antes 

de fin de año y que se ha vuelto a pos-

poner. El consejero de la Presidencia, 

Elías Bendodo, afirmó ayer que la Con-

ferencia de Presidentes que se había 

previsto para este año se ha retrasado  

hasta el mes de enero, «un incumpli-

miento más de Pedro Sánchez». Y en 

ese foro estaba previsto debatir sobre 

el reparto de los fondos para las co-

munidades autónomas.  

Ayer, Alberto Núñez Feijóo se reu-

nió con los presidentes de las comu-

nidades más despobladas y pidieron 

una financiación autonómica confor-

me al coste real de la prestación de los 

servicios, en lugar de calcularse por 

población como defiende Andalucía, 

Valencia y Murcia.  

La postura del Gobierno andaluz es 

«encauzar» las bases del modelo an-

tes de final de año «porque Andalucía 

pierde dinero a chorros», en alusión a 

la infrafinanciación de 10.835 millo-

nes de euros que tiene pendiente la co-

munidad autónoma. El consejero de 

Hacienda considera que los dos mo-

delos no son contradictorios sino com-

plementarios. Andalucía, Valencia y 

Murcia quieren que se calcule confor-

me a la población, «pero puede ser po-

blación ajustada y vamos a determi-

nar las claves de esos ajustes que pue-

den ser la despoblación o el 

envejecimiento». 

El consejero de la Presidencia y por-
tavoz del Gobierno andaluz, Elías Ben-

dodo, presentó sus demandas en los 

últimos cuarenta días del año ante el 

Ejecutivo de Pedro Sánchez. Así, la 

Junta quiere que se salden las cuentas 

pendientes.  

En este sentido, demanda que se 

ponga en marcha un fondo de com-

pensación transitorio para Andalucía 

mientras se pone en marcha un nue-

vo modelo de financiación, «igual que 

va a pasar con Valencia donde Sán-

chez lo ha prometido». 

Asimismo,  el Gobierno andaluz exi-

ge una solución a la eliminación de los 

fondos extraordinarios para el Covid 

para el próximo ejercicio. Varias co-

munidades autónomas, entre ellas An-

dalucía y Valencia, han incluido par-

tidas con cargo a estos fondos como 

una forma de reivindicarlas. La Airef 

(Autoridad fiscal independiente) esti-

ma que el 40% de los gastos extraor-

dinarios por el Covid serán estructu-

rales. Y todo eso sin tener en cuenta 

el aumento de los contagios y las po-

sibles necesidades con la llegada del 

invierno. 

Elías Bendodo también reclama al 

Ejecutivo central el pago de los 547 mi-

llones de euros del IVA pendientes y 

que corresponden al año 2017 que to-

davía no han llegado a Andalucía aun-

que sí se han abonado a otras comu-

nidades autónomas.

Las cuatro demandas de 
la Junta a Pedro Sánchez 
antes de fin de año

∑ La Conferencia de 
Presidentes anunciada 
se retrasa hasta el 
próximo mes de enero

Las comunidades más 
despobladas piden un 
modelo de financiación 
autonómico por el coste real 
de los servicios públicos
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De izquierda a derecha, el teniente general de la Fuerza Terrestre, José Rodríguez; el delegado del Gobierno en Andalucía, Pedro Fernández; el alcalde,  

Juan Espadas; el concejal delegado de Gobernación, Juan Carlos Cabrera, y el jefe de la Policía Local, José Medina  // ROCÍO RUZ 

SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, Juan Espadas, aún 
no ha anunciado cuándo dejará la Al-
caldía pero ya se despide públicamen-
te de empleados municipales, como 
ocurrió ayer durante el acto central 
por la festividad de San Clemente, pa-
trón de la Policía Local de Sevilla. En 
su discurso tras la imposición de me-
dallas, Espadas se dirigió a los agen-
tes que habían acudido al evento pro-
gramado en Fibes y les agradeció su 
trabajo durante sus años de mandato: 
«Ser jefe de la Policía Local de Sevilla 
ha sido un honor. Me he sentido par-
te de esta familia». 

En su discurso, escrito en buena par-
te en pasado para enfatizar ese mensa-
je de despedida, Espadas anunció la in-
corporación de nuevos agentes de cara 
a una Navidad que se espera «multitu-

dinaria» después del parón impuesto 
por la pandemia el año pasado. 

Fuentes municipales explicaron a 
ABC que se espera la entrada de más de 
40 nuevos policías locales para esas fe-
chas, aunque sin dar una cifra exacta 
porque el proceso selectivo no ha con-
cluido aún. Estos agentes proceden de 
la convocatoria de 2019 para la cober-
tura de 113 vacantes. Unos 90 aspiran-
tes entrarán en el cuerpo mediante el 
turno libre y más de la mitad de ellos ya 
tienen la condición de policía porque 
aprobaron las oposiciones en otros mu-
nicipios. Eso facilita su inmediata in-
corporación porque no tienen que pa-
sar por la escuela pública de seguridad. 

«El objetivo ha sido dejar las cosas 
mejor de lo que nos las encontramos», 
afirmó Espadas, quien insistió en la 
cobertura de vacantes, con la creación 
de 265 plazas, como uno de los logros 
del Gobierno que preside. Un dato en 
el que también se detuvo el delegado 
de Gobernación, Juan Carlos Cabrera, 
quien se refirió a otras inversiones 
como «el impulso de inversiones cer-
canas a los ocho millones de euros en 
nuevos chalecos antibalas, la renova-
ción completa de la flota de vehículos 
patrulla, la adquisición de nuevas mo-

tocicletas, la mejora del servicio del 
092 o la nueva red Secora». 

La pandemia y el incendio  
El año pasado no se celebró el Día de 
la Policía por la situación sanitaria; 
por lo que entre este pasado lunes y 
ayer se entregaron las condecoracio-
nes de 2020 y 2021. El Covid-19 estuvo  
muy presente en el acto cuando en va-
rias intervenciones se mencionaron 
«las calles vacías y el silencio» que con-
quistó la ciudad durante la etapa del 
confinamiento. A pesar de que la ciu-
dad parecía que se había detenido, la 
Policía duplicó su trabajo con unas 120 

patrullas diarias y un balance anual 
de más de 212.000 actuaciones, mu-
chas de ellas encaminadas al cumpli-
miento del estado de alarma. 

También estuvo en la mente de mu-
chos, el suceso más grave ocurrido en 
estos últimos dos años en la ciudad: 
el incendio de la residencia de ancia-
nos situada en la calle Baltasar Gra-
cián el 5 de enero. «Nunca lo olvidaré. 
El concepto de servicio público se es-
cribió aquella noche con letras mayús-
culas», dijo Espadas. 23 miembros de 
la Policía Local fueron condecorados 
ayer con la cruz al mérito policial con 
distintivo blanco, entre ellos el subins-
pector Paco Moreno que coordinó a 
los agentes en aquella aciaga noche. 
En su mente, casi un año después, aún 
perdura una fotografía: «Una inmen-
sa bola de humo, los ancianos tiritan-
do en el pasillo y yo pidiendo mantas» 

Igualmente recibieron medalla 14 
miembros de Fuerzas y Cuerpos de Se-
guridad del Estado, entre ellos al te-
niente coronel de la Guardia Civil, Pa-
blo Mariano Ruiz-Berdejo, quien os-
tentó el cargo de Jefe de la Policía Local 
de Sevilla durante tres años. Además 
se otorgaron 63 menciones honorífi-
cas individuales a miembros de la Po-
licía Local por distintas actuaciones y 
otras siete a personas y entidades por 
su colaboración con el Cuerpo, como 
el fiscal delegado de criminalidad in-
formática en Sevilla, Gabriel Gonzá-
lez Fernández; el que fuera director 
general de Emergencias y actual jefe 
de gabinete de la ministra de Justicia, 
Rafael Pérez, o el presidente del Con-
sejo de Hermandades y Cofradías de 
Sevilla, Francisco Vélez. 

Juan Espadas se despide de             
la Policía Local: «Ha sido un 
honor ser vuestro jefe»
∑ El alcalde anuncia en 

el patrón del cuerpo 
municipal la llegada 
de nuevos agentes de 
cara a la Navidad

Entre los condecorados, el 
suboficial que coordinó el 
trabajo de los agentes 
durante el fuego en la 
residencia DomusVi 

El regidor hizo balance 
positivo de su gobierno en 
materia policial: «El objetivo 
ha sido dejar las cosas mejor 
de como las encontramos» D
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S. A. 

SEVILLA 

El nuevo currículum para las enseñan-
zas obligatorias y el bachillerato adap-
tado a  la  Lomloe en Andalucía con-
templa aumentar en 105 las horas de 
lenguas (lengua española y extranje-
ras), así como en casi 90 las horas de 
matemáticas, materia que tendrá así  
«la mayor carga horaria desde hace 
más de 30 años», según expresó ayer 
el consejero de Educación y Deportes, 
Javier Imbroda durante la presenta-
ción de la nueva estructura curricular. 

En el curso 2022/2023, la segunda 
lengua extranjera, que ya es obligato-
ria en quinto y sexto de Educación Pri-
maria, pasará a ser también obligato-
ria en primero de la Educación Secun-
daria Obligatoria (ESO), para darle 
continuidad, y deja de ser obligatoria 
en primero de Bachillerato, es decir, 
pasa a ser optativa desde segundo de 
la ESO y en Bachillerato. 

Por etapas 
En Primaria se dedicarán cinco horas 
semanales a matemáticas y lengua de 
primero a cuarto, independientemen-
te de las que puedan utilizar los cen-
tros en las horas destinadas al refuer-
zo de materias. Supone media hora 
más de matemáticas en los tres pri-
meros cursos y una más tanto de len-
gua como de matemáticas en cuarto. 

En ESO, se impartirá una hora más 
de inglés y de lengua. El alumnado an-
daluz dedicará así a matemáticas, len-
gua e inglés cuatro horas semanales 
en cada uno de los cuatro cursos de 
esta etapa. En total, supone que en An-
dalucía los estudiantes recibirán 500 
horas más de lengua y 635 más de ma-
temáticas de lo que marca la Lomloe 
como mínimo entre Primaria y la ESO. 

La estructura curricular propuesta 
por la consejería también amplía las 
horas de autonomía para que los cen-
tros puedan desarrollar sus propios 
proyectos educativos, además de po-
der organizar la distribución horaria 
por ciclos en lugar de curso a curso 
para adaptarla mejor a la configura-
ción de sus propios recursos. Así, en 
Primaria dispondrán de casi 20 horas 
adicionales a sumar a las 365 ya exis-
tentes, con lo que los centros andalu-
ces «disfrutarán de una de las cargas 
horarias para autonomía más altas de 
España», destacó Imbroda. 

Así, por ejemplo en Religión la Lomloe 
exige un mínimo de 210 horas en todo 
el curso, de modo que mientras que aho-
ra en Andalucía se están dando 315 ho-
ras, en el nuevo currículum se estable-
cerán 210 horas. Por su parte, bajan las 
horas para Conocimiento del Medio, de 
630 a 525, pese a que la Lomloe estable-
ce 480 horas. Se aumentan las horas que 
se dedican a Arte y Valores, ya que en 
Andalucía en este momento no se llega 
al mínimo establecido por la nueva nor-
ma, y se mantiene las horas para len-
gua extranjera, ya por encima de las que 
establece la Lomloe (360). 

En la ESO, todos los centros tendrán 
todos los cursos dos horas para asig-
naturas optativas ofertadas por la con-
sejería, tales como robótica, oratoria, 
segunda lengua extranjera o música, 
y las de oferta propia, como fotografía, 
estadística o análisis de textos. Como 
novedad los centros podrán desarro-
llar proyectos propios en esas horas. 

Por lo que respecta al Bachillerato, 
se incluye una tercera asignatura op-
tativa con dos horas de carga, entre las 
que se podrá escoger una asignatura 
de otra modalidad, que en ese caso ten-
drá cuatro horas. Por ejemplo, un alum-
no de ciencias y tecnología podría es-
coger como optativa Literatura Uni-
versal o Economía de Empresa, creando 
un currículum más personalizado en 
función de sus intereses académicos. 

Filosofía y suspensos  
El consejero ha resaltado «la coheren-
cia de esta apuesta con las mejoras in-
troducidas y en la misma línea en el an-
terior currículum, reforzando las com-
petencias matemática y lingüística, con 
la continuidad en el impulso del pen-
samiento computacional y la robótica 
en el currículo, pero también por las 
Humanidades, porque mantenemos la 
apuesta por la Cultura Clásica. Tene-
mos claro que nosotros sí vamos a ofer-
tar Filosofía en ESO como optativa, por-
que no hay tecnología sin pensamien-
to ni hay pensamiento sin una cultura 
humanista«, ha recordado Imbroda, 
que también ha subrayado la consoli-
dación de las horas ya aumentadas en 
Educación Física en Primaria. 

Respecto a los cambios introduci-
dos por el Real Decreto de Evaluación 
publicado por el Gobierno de España, 
Educación no ha recibido aclaraciones 
a la información solicitada al Ministe-
rio sobre su aplicación, por lo que la 
consejería esperará a diciembre para 
publicar las instrucciones para la eva-
luación en todas las etapas educativas. 

La nueva norma solo deja repetir dos 
veces y de forma excepcional en todas 
la enseñanzas obligatorias. Al respecto 
Imbroda considera que hay que valorar 
su aplicación para el actual curso te-
niendo en cuenta que el Ministerio pre-
tende aplicar una evaluación Lomloe a 
un currículo Lomce.  «Como Adminis-
tración tenemos la responsabilidad de 
orientar a los equipos docentes para to-
mar las decisiones que le atribuye la 
nueva ley sin un marco establecido y 
sobre todo garantizar que el alumnado 
que promocione lo hace con las compe-
tencias necesarias para poder continuar 
su proceso de enseñanza-aprendizaje».

Los alumnos andaluces cursarán 
más horas de Lengua, Idiomas y 
Matemáticas de las que fija la ley
∑ El nuevo currículum de 

enseñanza obligatoria 
y Bachillerato supera la 
Lomloe para incentivar 
la cultura del esfuerzo 

Una profesora impartiendo clases en Secundaria  // ROCÍO RUZ

El Gobierno andaluz explicó 
ayer su postura sobre los fondos 
del Estado para crear nuevas 
plazas de Educación Infantil de 
0 a 3 años. La Junta reclama  al 
Gobierno central que los 123 
millones de euros que corres-
ponden a Andalucía lleguen 
efectivamente, si bien no para 
crear nuevas plazas públicas 
sino para implantar la gratuidad 
de la Educación Infantil. El 

portavoz del Gobierno, Elías 
Bendodo, explicó que, por la 
bajada de la natalidad, en 
Andalucía sobra un 20% de las 
plazas ofertadas, «por lo que no 
tiene sentido crear más». La 
patronal de las guarderías 
agradeció ayer esta decisión a la 
Junta ya que la creación de más 
plazas «pone en peligro más de 
15.000 puestos de trabajo», casi 
todo empleo femenino.

La Junta pide al Gobierno 123 millones 
para la gratuidad de las guarderías
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D. J. G. SEVILLA

Los centros de enseñanzas
medias de Andalucía conta-
rán a mediados de diciembre
con unas instrucciones de la
Consejería de Educación y De-
porte para aplicar la nueva
evaluación establecida por
decreto por el Gobierno de Es-
paña. Así lo anunció ayer la vi-
ceconsejera del ramo, María
del Carmen Castillo, quien
explilcó que este departamen-
to se está reuniendo con dis-
tintos agentes de la comuni-
dad educativa para consen-
suar la manera de aplicar la
normativa estatal que tanta
polémica ha generado la últi-
ma semana.

El objetivo es que las ins-
trucciones se encuentren dis-
ponibles antes de que acabe el
primer trimestre del curso.
Aunque la aplicación del de-
creto concierne, principal-
mente, al final del ejercicio
académico, al tratarse de una
evaluación continua, desde la
consejería se entiende conve-

niente que las pautas en Andalu-
cía se puedan establecer en los
institutos antes de que finalice el
primer trimestre.

Se trata de un trabajo a contra-
rreloj provocado por la aproba-
ción de un decreto de evaluación
con el curso bastante avanzado.
Algo a lo que se habían opuesto
muchas comunidades autóno-
mas, entre ellas Andalucía, en la
reunión que mantuvieron con la
ministra de Educación, Pilar Ale-
gría, en septiembre. La principal
incongruencia es que se aplicará
una evaluación Lomloe (la nueva
reforma de la enseñanza) a un
currículo basado aún en la Lomce
(la anterior ley).

Más allá de la promoción de
curso sin límites de asignaturas
suspensas y la posibilidad de titu-
lar en Bachillerato con una mate-
ria sin superar, Castillo hizo hin-
capié en “la falta de criterios ob-
jetivos” a la que se enfrente el
equipo docente a la hora de eva-
luar a un alumno. En este senti-
do, subrayó que en la ESO se
adoptará el mismo criterio que
en Primaria, ya que desaparece-
rá la calificación numérica y será
sustituida por una cualitativa: in-
suficiente, suficiente, bien, nota-
ble y sobresaliente. Un cambio
que no se ajusta a lo que el estu-
diante que quiera continuar for-
mándose se encontrará en las si-
guientes etapas, ya que para la
matriculación en los ciclos de FP
se exige determinada nota y para
las carreras universitarias, una

vez superada la Selectividad,
ocurre lo mismo.

Además, el hecho de que el de-
creto establezca como criterio
para la promoción de curso que
el alumno haya asimilado “la na-
turaleza de las asignaturas”, de-
ja, según Castillo, a los docentes
sin un factor objetivo en el que
sustentar dicha decisión. Esto
provocará que haya menores que
teniendo cuatro materias sus-
pendidas pasen de curso y otros
que en la misma situación no lo
consigan, algo que ya se produce

pero que se puede argumentar
con criterios objetivos que, aho-
ra, en palabras de la viceconseje-
ra, “desaparecen”.

Los directores, a través de la
asociación Adian que los repre-
sentan, le han trasladado a la
consejería el temor de que au-
menten las reclamaciones por
parte de las familias ante esta
nueva coyuntura. Por tal motivo,
se ha propuesto que las futuras
instrucciones recojan, al menos,
que la promoción y titulación
cuenten con una mayoría cualifi-
cada del equipo docente que eva-
lúa al alumno, lo que se traduci-

ría, por ejemplo, en que la aprue-
ben dos tercios de sus integran-
tes. “Sería una decisión colegia-
da”, aclaró Castillo. No obstante,
tal propuesta debe ser revisada
por el gabinete jurídico de la con-
sejería para comprobar que no
colisiona con los principios del
decreto de evaluación aprobado
por el Gobierno.

La viceconsejera también
apuntó que con la normativa es-
tatal un estudiante sólo puede re-
petir dos veces en toda la ense-
ñanza obligatoria, desde prime-
ro de Primaria a cuarto de la
ESO, lo que podría provocar que
se dispare el número de alumnos
PIL (promoción por imperativo
legal), es decir, “menores que sin
esfuerzo alguno y sin adquirir las
competencias básicas pasan de
curso de manera automática”.

En este sentido, Castillo abun-
dó en que la repetición es una
medida “excepcional” en Anda-
lucía, donde se tienen en cuenta
las circunstancias sociales y fami-
liares del alumno a la hora de
evaluarlo y decidir sobre su pro-
moción. En esta comunidad el
17% del estudiantado de prime-
ro de ESO repite, mientras que ti-
tula el 87% que llega al final de la
Secundaria. De este porcentaje,
el 20% es repetidor (un 5% más
de un curso). Como dato curioso
ha de subrayarse que los que con
16 años acaban la enseñanza
obligatoria (la edad contempla-
da) titulan el 67%, una cifra que
supera el 80% en el caso de los
que la terminan con 17 años, es
decir, que han repetido un curso
en la formación obligatoria.

Para el consejero de Educación
y Deporte, Javier Imbroda, esta
diferencia lleva a “no demonizar
ni estigmatizar la repetición”.
“Lo importante es anticiparse a
las dificultades en el aprendizaje
que presente un menor para lo-
grar que adquiera los conoci-
mientos básicos sin que se quede
atrás”, defendió Imbroda.

La tasa de repetición
en el primer curso de la
ESO llega en Andalucía
al 17% del alumnado

● La Junta

descarta acudir

a los tribunales

para impugnar el

decreto estatal

Las instrucciones sobre
la evaluación llegarán en
diciembre a los institutos
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

El arzobispo de Sevilla, monseñor José 
Ángel Saiz Meneses, presentó ayer la 
XLIII Semana Social de España, un 
encuentro anual en el que se reúnen 
políticos e intelectuales y que en esta 
edición se celebrará en la capital his-
palense, desde el 25 al 27 de noviem-
bre. Bajo el título de ‘La regeneración 
de la vida pública. Una llamada al bien 
común y a la participación’, este foro 
pretende difundir la doctrina social 
de la Iglesia en un contexto de laici-
dad para aplicar criterios en ámbitos 
como la política o la economía. 

La capital andaluza ya acogió este 
evento en 1908, así como en 1965 y 
1978. Ahora, la Semana Social vuelve 
a Sevilla, con la participación de otras 
once diócesis de toda España, cuyos 
representantes se reunirán en la Fa-
cultad de Teología San Isidoro y en el 
Real Alcázar durante tres días, con 
algunas sesiones abiertas al público. 

El prelado mostró su deseo de «no 
se busquen remedios superficiales o 
maquillajes para solucionar los pro-
blemas; se trata de ir a la raíz». El ob-
jetivo, según indicó monseñor Saiz 
Meneses, es que las conclusiones «no 
se queden en el archivo o la estante-
ría, sino que se difundan, se estudien 
y tengan vocación de permanencia», 
en busca de «una sensibilización de 
la sociedad y algunos elementos de 

denuncia de determinadas situacio-
nes». 

En este encuentro participarán per-
sonalidades como el alcalde de Sevi-
lla, Juan Espadas, —que la inaugura-
rá— o el presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno, —que la 
clausurará—, y estará presente tam-
bién el nuncio apostólico en España, 
monseñor Bernardito Auza. 

Jesús Avezuela, director general de 
la Fundación Pablo VI y presidente 
de las Semanas Sociales avanzó el 
programa de unas jornadas que con-
tarán con la participación, también, 
del secretario de la Conferencia Epis-
copal, monseñor Luis Argüello. Ade-

más, destacó que en esta ocasión se 
hace partícipe a la diócesis organiza-
dora, Sevilla, y a otras doce en las que 
se han desarrollado jornadas dioce-
sanas a lo largo de este año. Avenzue-
la concluyó su intervención garanti-
zando la «vocación de permanencia 
en el trabajo de las diócesis» que tie-
ne la organización de las Semanas So-
ciales. 

Por su parte, el delegado diocesa-
no de Apostolado Seglar, Enrique Be-
lloso, explicó que «en Sevilla se vie-

ne haciendo un trabajo en la línea de 
estas Semanas Sociales desde 2008, 
con la celebración de los encuentros 
de pensamiento cristiano» en los que 
se suman las aportaciones de repre-
sentantes de los ámbitos político, em-
presarial, económico y cultural de la 
ciudad. «Tenemos mucho interés por 
sumar en la sociedad, y caminar jun-
tos con todos», añadió. Además, afir-
mó que la organización de estas Se-
manas Sociales es «una oportunidad 
para Sevilla». 

Sevilla será sede de 
un foro de la Iglesia 
de España para 
regenerar la política

∑ El arzobispo presenta  
la ‘Semana Social’, en 
la que participarán 
Espadas y Moreno

El arzobispo de Sevilla, monseñor José Ángel Saiz Meneses  // J. J. ÚBEDA

El arzobispo de Sevilla dio 
ayer explicaciones de los 
motivos por los que el Arzo-
bispado no ha aprobado la 
salida de la Virgen de Gracia 
de Carmona con motivo de 
rogativas por el fin de la 
pandemia el 12 de diciembre. 
La decisión ha causado un 
fuerte malestar en la locali-
dad y, según el prelado, «el 
Consejo Episcopal tomó la 
determinación de no autori-
zar las procesiones con 
ocasion del final de la pande-
mia porque no ha acabado. Ni 
tampoco de rogativas para 
que acabe, porque entonces 
podríamos encontrarnos con 
cientos de peticiones».

«No autorizamos 
procesiones por el 
fin de la pandemia»
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

La compañía sevillana Glamping Hub, 
líder mundial en alojamientos en la 
naturaleza (cabañas, bungalós, tien-
das de campaña, jaimas...),  inicia una 
nueva etapa ocho años después de su 
nacimiento. De un lado, ha culmina-
do el proceso de selección de un nue-
vo CEO para reforzar su estrategia en 
Estados Unidos y, de otro, ha realiza-
do una ampliación de capital que ha 
permitido al fondo Axon tener ya más 
del 15% del capital social. Además, 
Glamping dejará de ser sólo un portal 
de reservas para pasar a ofrecer ser-
vicios a los propietarios de los aloja-
mientos. 

Glamping Hub ha realizado una am-
pliación de capital que ha suscrito uno 
de sus socios, Axon, aunque la inyec-
ción de capital se ha realizado a tra-
vés de Corporación Bética de Expan-
sión Empresarial, un fondo respalda-
do por la Junta de Andalucía que tiene 
consignados 25 millones de euros para 
invertir (19 millones públicos y 6 mi-
llones de aportación privada). Ahora 
Axon tiene más del 15% del capital so-
cial, indica David Troya. 

El accionariado actual se reparte 
aproximadamente de la siguiente ma-
nera: un 33% los fundadores David Tro-
ya y Rubén Martínez; otro 33% los fon-
dos instituciones (tales como Mundi 
Ventures, Axon y   The Venture City) y 
un 33% está en  manos de inversores 
privados, entre ellos fundadores de 
Google, Booking o Trivago. 

Por otra parte, seis meses ha em-
pleado el consejo de administración 
de Glamping Hub, la firma que fundó 
David Troya, Rubén Martínez y Tala 
Benjelloun, para fichar a un nuevo CEO 
con el fin de expandirse por Estados 
Unidos. El elegido ha sido Bryan Es-
tep (EE.UU, 1962), quien ya ha toma-
do las riendas de la sociedad y se ocu-
pa de su operativa diaria. David Tro-
ya, CEO de Glamping Hub desde que 
fue creada la compañía en 2013, da un 
paso al lado dejando el día a día de la 
empresa y asumiendo el cargo de pre-
sidente, según informó este cofunda-
dor a ABC. 

«Ahora voy a asumir un cargo más 
institucional en el consejo de admi-
nistración y Bryan Estep se ocupará a 
partir de ahora de dirigir la compañía. 
Él es un veterano del sector, afincado 
en la costa Oeste de Estados Unidos y 
habla español porque ha vivido en La-
tinoamérica», ha declarado Troya, 
quien indica que el nuevo CEO lleva 

ya una semana conociendo al equipo. 
Rubén Martínez, que vive en Estados 
Unidos, sigue trabajando en las ope-
raciones de la compañía y como con-
sejero de la firma. Tala Benjelloun, 
también cofundador de Glamping, ya 
salió del accionariado en 2019. 

Bryan Estep ha declarado a este dia-
rio que «se ha encontrado con un equi-
po muy profesional y una empresa lí-
der en el sector» y que su intención es 
«transformar este segmento de aloja-
mientos alternativos para que sea más 
popular y accesible para la población». 
Para ello, afirma que trabajará codo 
con codo con el equipo de la sede de 
la compañía, que está en Sevilla, y el 
de la oficina de Denver (EE.UU.), así 
como con los fundadores David Tro-
ya y Rubén Martínez; y los inversores.  

Estep acumula más de 20 años en 
el sector de la tecnología y el e-com-
merce de la industria de viajes. Antes 
de convertirse en CEO de Glamping 
estuvo trabajando en myDigitalOffi-
ce, una empresa de datos y tecnología 
para hoteles. Y anteriormente desa-
rrolló su trabajo en iSeatz (especiali-
zada en tecnología para programas de 
fidelización ) y Booking. 

Pandemia 
GlampingHub.com ofrece 23.000 alo-
jamientos únicos al aire libre, 19.000 
de ellos en Estados Unidos y Canadá. 
El resto de alojamientos los ofrece su 
plataforma en Europa, sobre todo en 
Reino Unido, Australia y Nueva Zelan-
da.  Glamping registra actualmente 10 
millones de euros en reservas anua-
les. Contra todo pronóstico, 2020 no 
fue un mal año para Glamping, «por-
que después de los confinamientos, 
los estadounidenses se tiraron a  la na-
turaleza y huyó de los centros urba-
nos. Incrementamos en un 50% el vo-
lumen de negocio respecto a 2019». 

El fondo Axon refuerza su posición 
en el capital de Glamping Hub

∑ La compañía sevillana 
nombra nuevo CEO al 
estadounidense    
Bryan Estep 

Hasta ahora, la compañía 
Glamping Hub, con sede en 
Sevilla, ha funcionado como 
una plataforma de alojamien-
tos, pero a partir de ahora 
ofrecerá además nuevos 
servicios, como asesoramien-
to a dueños de terrenos para 
instalar un alojamiento de 
‘glamping’, informando sobre 
qué tipo de estructuras 
(carpas, toldo, tiendas...) son 
las adecuadas, entre otras 
cosas. Además, a los más de 
23.000 alojamiento que ahora 
tienen en su plataforma les 
ofrecerá servicios de marke-
ting, software, financieros... 
Centrándose en el ‘business to 
business’ (B2B), la intención 
de Glamping Hub es doblar su 
negocio en 2022 y alcanzar los 
dos millones de euros de 
facturación, según indica el 
nuevo CEO de la firma, el 
estadounidense Bryan Estep.

La firma ofrecerá 
nuevos servicios a 
23.000 alojamientos

La empresa registra cada 
año 10 millones de euros en 
reservas de alojamientos 
en la naturaleza 

Contra todo pronóstico,  
Glamping incrementó en 
2020 un 50% su negocio en 
Estados Unidos

David Troya   // ABC Bryan Estep  // ABC
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A.G.R. 

SEVILLA 

Es ‘vox populi’ entre los empresarios 

e inversores que se interesan por Se-

villa que en Dos Hermanas las trami-

taciones urbanísticas son mucho más 

rápidas. Eso convierte al municipio 
nazareno en el principal competidor 

de la capital, ya que se encuentra en 

el Sur del cinturón metropolitano y 

abarca desde Bellavista hasta Monte-

quinto. Muchos proyectos que se han 

cansado de esperar la tramitación ad-

ministrativa de Sevilla han termina-

do eligiendo terrenos del municipio 

vecino que están a apenas unos kiló-

metros de la ciudad y, además, tienen 

buenas comunicaciones. Pero esto no 

ocurre sólo porque la Gerencia de Ur-

banismo de Sevilla haya sufrido du-

rante años atascos insoportables. Tam-

bién se explica por la planificación ur-

banística de ambas urbes. El socialista 

Francisco Toscano ideó un desarrollo 

de su término municipal que permite 

la expansión en muchas direcciones 

sin intermediación de terceras admi-

nistraciones. La Junta de Andalucía 

no es propietaria de suelos en Dos Her-

manas, pero sí lo es en Sevilla. Esto 

provoca que ante cualquier plan para 

un determinado espacio haya que de-

terminar en primer lugar a quién per-

tenece el terreno y posteriormente lle-

var a cabo una recalificación que se 

tiene que aprobar tanto en el Ayunta-

miento como en la Consejería compe-

tente, con informes técnicos de todo 

tipo por medio. 

El resultado es que mientras que la 

capital desciende demográficamente, 

el municipio nazareno no para de cre-

cer en número de habitantes porque 

las promociones de viviendas en mar-

cha se han multiplicado. Para ello, Tos-

cano sabe que tiene que impulsar la 

inversión atrayendo proyectos impor-

tantes. Es el caso del centro logístico 

de Amazon en Megapark, situado al 

pie de la SE-40, el de la Universidad 

Loyola, en el espacio de Entrenúcleos 

que linda con lo que se conoce como 

Arco Norte, o el de la nueva ciudad de-

portiva del Betis, también en Entre-

núcleos aprovechando el espacio que 

deja el proyecto de un campo de golf 

fallido en la zona. Y aún está en trami-

tación un rascacielos junto al hipódro-

mo que pretende ser un centro de tra-

bajo para toda la provincia.

Dos Hermanas atrae a los 
inversores que se cansan de Sevilla

∑ Amazon, la Loyola o la 
ciudad deportiva del 
Betis optaron por irse 
al municipio nazareno

Arriba, el centro logístico de 

Amazon. En el centro, la Universidad 

Loyola. Sobre estas líneas, la ciudad 

deportiva del Betis  // ABC
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Manuel Ruesga

La ciudad contará con 224 vi-
viendas en alquiler gracias a
una inversión de cuatro millo-
nes del Estado. La secretaria de
Estado de Transportes, Movili-
dad y Agenda Urbana ha conce-
dido esa subvención al Ayunta-
miento para fomentar la promo-
ción de pisos destinados a ren-
tas asequible o social. El plazo
máximo para la finalización de
las actuaciones y obras será el
31 de diciembre de 2025.

Los proyectos forman parte
de dos bloques. Por un lado, va-
rios proyectos que están ya re-
dactados (Vereda Poco Aceite,
García Ramos y Torreblanca) y
por otro el resto, que forman
parte del último concurso de
alojamientos colaborativos lan-

zado con la Escuela de Arquitec-
tura y el Colegio de Arquitectos.
El objetivo del gobierno socia-
lista es que esta colaboración se
mantenga al menos tres anuali-
dades hasta llegar a los 12 mi-
llones de euros.

El protocolo que fue firmado
a finales del pasado julio esta-
blece las bases generales de co-
laboración y cooperación entre
el Ministerio de Transportes,
Movilidad y Agenda Urbana, la
Consejería de Fomento, Infraes-
tructuras y Ordenación del Te-
rritorio de la Junta de Andalu-
cía y el Ayuntamiento de Sevilla
para fomentar la promoción de
viviendas en régimen de alqui-

ler asequible o social en los sue-
los de titularidad municipal o
de sus organismos dependien-
tes, calificados para uso resi-
dencial vivienda o dotacionales
que admiten uso residencial vi-
vienda, localizados en el muni-
cipio de Sevilla.

Ese documento es un marco
de colaboración general en tor-
no a políticas de vivienda que
permite el desarrollo, entre
otras iniciativas, de una aporta-
ción del Ministerio a Emvisesa
por importe de esos cuatro mi-
llones de euros al año para nue-
vas promociones de alquiler pú-
blico y alojamientos colaborati-
vos. Con cargo a la primera de
estas anualidades, el plantea-
miento es que el Ministerio con-
tribuya a la financiación de on-
ce proyectos distintos de la em-
presa municipal de vivienda que
suman 224 viviendas asequibles
con 592 plazas de alojamientos
compartidos protegidos.

Concretamente, en una par-
cela de la calle Vereda Poco
Aceite (92), Villa Encarnita en
Nervión (3), en los números 23
y 25 de la calle García Ramos
(10), en Torre Rosario de Torre-
blanca (14), en el número 31 de
la calle Torneo (3), en el 34 de
la calle Jesús del Gran Poder
(7), en el Mercado Cruzcampo,
en el 17 de la calle Baltasar Gra-

cián (10), en las calles Becas-
Lumbreras (31), en el número
20 de la calle Enrique el Cojo
(9), en locales del Mercado del
Tiro de Línea (43), y en el nú-
mero 16 de Pedro de Madrid.

El Ministerio de Transportes,
Movilidad y Agenda Urbana en-
tiende que refuerza su implica-
ción en la ejecución de progra-
mas de vivienda pública en la
ciudad después de que en 2020
aportara 5,6 millones de euros
para nuevas promociones del
plan municipal de vivienda y
del impulso durante este año
del proyecto de viviendas en ré-
gimen de alquiler asequible en
Regimiento de Artillería.

● El plazo máximo

de Emvisesa

para finalizar las

obras es el 31 de

diciembre de 2025

El Estado destina cuatro
millones para construir
224 viviendas en alquiler

Proyectos como los
de Vereda Poco Aceite
o García Ramos ya se
encuentran redactados

M. G.

Recreación de los alojamientos protegidos que se construirán en la Vereda de Poco Aceite, en el barrio de Valdezorras.

M.G.

Un edificio de la calle García Ramos será reformado para 10 alojamientos.
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Fernando Pérez Ávila

El Ayuntamiento de Sevilla pre-
tende incorporar a medio cente-
nar de policías locales de cara a la
próxima Navidad. Así lo anunció
ayer el alcalde de Sevilla, Juan Es-
padas, durante su discurso del ac-
to del Día de la Policía Local. El re-
gidor aprovechó su intervención
para despedirse de los agentes.
“Para mí ha sido un honor”, dijo
Espadas al término de su alocu-
ción, en la que recordó cómo hace

seis años asistía por primera vez a
este acto, en el que no sólo recibía
el cariño de unos agentes a los que
profesa admiración y orgullo, sino
“que encima me llamaban jefe”.

Por mucho que Espadas no ha-
ya precisado aún cuándo se mar-
chará de la Alcaldía para centrar-
se en su candidatura a la Junta de
Andalucía, sus palabras sonaron
claramente a despedida. Centró
el regidor su discurso en el núme-
ro de plazas que se han creado
durante sus seis años al frente del

Ayuntamiento, 265 en total, y
una parte importante de ellas lle-
gará antes de que acabe 2021.

Fuentes municipales indicaron
que ayer se entregaron los reco-
nocimientos médicos de los 91
agentes que conforman la pro-
moción del año 2019. De estos,
aproximadamente la mitad son
ya policías y por tanto pueden en-
trar directamente. Serán los que
se incorporen antes de final de
año, mientras que el resto de la
promoción irá a la academia.
Además, otros diez agentes de la
promoción de 2017 que están en
la academia y llegarán a la plan-
tilla de la capital andaluza en Na-
vidad o, como muy tarde, a prin-
cipios de 2022.

Estos refuerzos son absoluta-

mente necesarios en un cuerpo
marcado por el déficit de perso-
nal. Espadas también hizo refe-
rencia a dos de los momentos
más difíciles que ha vivido como
alcalde de Sevilla: las avalan-
chas de la Madrugada de 2017 y
el incendio de la residencia de
ancianos de Santa Justa, la no-
che de Reyes de 2021.

Precisamente en el acto de
ayer recibió la cruz al mérito po-
licial con distintivo blanco el su-
binspector Francisco Moreno,
que fue quien coordinó el dispo-
sitivo de la Policía Local desple-
gado aquella noche en el asilo.
“Tengo la imagen guardada de
una bola de humo y los ancianos
tiritando”, explicó Moreno a los
periodistas antes del evento. De

aquella noche, este subinspector
se queda con la solidaridad de
los vecinos. “Sin ellos, no ha-
bríamos tenido tanto éxito”,
apuntó, recordando cómo los re-
sidentes en los edificios cerca-
nos se echaron a la calle con
mantas y otros enseres para au-
xiliar a los ancianos que la Poli-
cía y los Bomberos rescataban.

También recibieron la cruz al
mérito de la Policía Local con dis-
tintivo blanco dos agentes del
distrito Cerro-Amate, David y
Manuel, que protagonizaron dos
intervenciones destacadas re-
cientemente. Una de ellas fue la
detención de un hombre armado
con una pistola que protagonizó
un altercado en la avenida de Ra-
món y Cajal. La otra fue la deten-
ción de una banda de atracado-
res de comercios chinos que lle-
vaba siendo buscada más de un
año por el Grupo de Atracos de la
Policía Nacional. La conducción
temeraria de uno de los sospe-
chosos desató la operación.

Otro de los condecorados fue
Raúl Carmona, que recibió su
medalla con el uniforme de gran
gala, pues pertenece a la sección
del mismo nombre. Este agente
salvó la vida de un hombre mien-
tras estaba fuera de servicio, ce-
lebrando una barbacoa en Espar-
tinas. Le practicó una maniobra
de reanimación cardiopulmonar
y pudo sacarlo adelante.

Durante el acto se proyectó un
emotivo vídeo en el que se conta-
ba la historia de Laura Beltrán,
una agente que llevaba en la Po-
licía Local de Sevilla desde febre-
ro y cuyo sueño era ese, ser poli-
cía en Sevilla. Cuando aprobó la
oposición, su primer destino fue
Ubrique, pero un linfoma de Ho-
dgkin la obligó a parar por un
tiempo. Hoy, recuperada, luce el
uniforme con orgullo. Recibió
una de las ovaciones más atrona-
doras de la mañana. Las otras
fueron para policías fallecidos en
los últimos años, como Valentín
Corrales, José Carlos Téllez, Cán-
dido Arribas o Juan Carlos Mora-
ga, algunos de los cuales recibie-
ron medallas a título póstumo.

La Policía Local sumará medio
centenar de agentes en Navidad
● “Paramí ha sido un honor” fue la frase con

la que el alcalde se despidió de los policías

durante el acto de entrega demedallas

AYUNTAMIENTO DE SEVILLA

El alcalde entrega la condecoración a título póstumo a los familiares del policía José Carlos Téllez, fallecido en enero.
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A. O.

Monseñor Saiz Meneses habló
ayer del candente tema de actua-
lidad de las procesiones extraor-
dinarias en la provincia. “Actúo
como un padre comprensivo con
quienes las piden”, explicó el ar-
zobispo, que recordó que “las
procesiones extraordinarias se
autorizan en el Consejo Episco-
pal bajo criterios objetivos”. El
principal, según contó monseñor
Saiz Meneses, es que la pande-
mia haya finalizado. “Hasta que
la OMS no lo diga, no es el mo-
mento”, comentó durante la rue-
da de prensa refiriéndose a la Or-
ganización Mundial de la Salud.

Este mensaje no sólo lo mandó
a los cofrades de Carmona que

han protestado por la denegación
de la salida de la Virgen de Gracia,
sino a todos los que están pidién-
dolo desde otros municipios. A
ellos les pidió “comprensión mu-
tua”. Estas declaraciones las hizo
en la presentación de las XLIII Se-
manas Sociales de España, que se
celebran en el Alcázar y la Facul-
tad de Teología de San Isidoro
desde mañana hasta el sábado.

Estas jornadas tendrán como
tema central la regeneración de
la vida pública, asunto sobre el
que el arzobispo mostró su de-
seo de “no se busquen remedios
superficiales o maquillajes para
solucionar los problemas”. Mon-
señor Saiz Meneses recordó que
éstas serán las cuartas ediciones
de las Semanas Sociales que se
celebran en la capital andaluza,
la primera de ellas en 1908, y ha
apuntado, como fruto de las Se-
manas Sociales, que haya “una
sensibilización e incluso denun-
cia en la sociedad”.

Jesús Avezuela, director gene-

ral de la Fundación Pablo VI y pre-
sidente de las Semanas Sociales,
avanzó el programa de las jorna-
das, que contarán con la partici-
pación, entre otros, del nuncio
apostólico, Benardito Auza; el se-
cretario de la Conferencia Episco-
pal, Luis Argüello; el alcalde de
Sevilla, Juan Espadas; o el presi-
dente de la Junta de Andalucía,
Juanma Moreno. Además, ha des-
tacado que en esta ocasión se ha-
ce partícipe a la diócesis organiza-
dora, Sevilla, y a otras doce en las
que se han desarrollado jornadas
diocesanas a lo largo de este año.
Finalizó su intervención garanti-
zando la “vocación de permanen-
cia en el trabajo de las diócesis”
que tiene la organización de las
Semanas Sociales.

El delegado diocesano de Apos-
tolado Seglar, Enrique Belloso,
aclaró que “en Sevilla, se viene
haciendo un trabajo en la línea de
estas Semanas Sociales desde
2008, con la celebración de los
encuentros de pensamiento cris-
tiano” en los que se suman las
aportaciones de representantes
de los ámbitos político, empresa-
rial, económico y cultural de la
ciudad. “Tenemos mucho interés
por sumar en la sociedad, y cami-
nar juntos con todos”, añadió.

Saiz avisa de que no habrá procesiones de
acción de gracias mientras dure la pandemia
Elarzobisposupedita

ladecisiónaque laOMS

declare lasuperación

del coronavirus

M. G.

Monseñor Saiz Meneses durante la presentación de las Semanas Sociales.
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¿Abortar o salvar la recuperación?
original

La inflación, más prolongada que lo previsto por el Banco Central Europeo (BCE), amenaza
con abortar la recuperación. Del lado de la demanda, la presión sobre los precios está
remitiendo a medida que se debilita el consumo. Pero se resiste la inflación de costes por el
aumento de los precios de la energía, las materias primas, el transporte y la disrupción de las
cadenas de suministro globales. Los fuertes incrementos de costes reducen los márgenes y la
inversión empresarial, poniendo en peligro la recuperación. La complejidad e interdependencia
de las cadenas de suministro hacen temer que la inflación de costes pueda prolongarse
durante 2022, y alcanzar 2023. La proximidad de la negociación de los convenios colectivos
en un clima de manifestaciones sectoriales, reivindicando subidas de precios y salariales
hacen temer que los efectos de segunda ronda, espiral precios-salarios, anclen las
expectativas de inflación, haciéndola estructural. Si esto sucediera la recuperación estaría en
peligro. ¿Qué pueden hacer el BCE y el Gobierno español para evitarlo?
El BCE se encuentra ante un dilema: si adelanta la retirada de liquidez y la subida de tipos de
interés abortaría la recuperación. Si no lo hace se arriesga a que se inicie la espiral precios-
salarios y las expectativas de inflación se enraícen, con el riesgo de una estanflación como la
de la década de los 70. El BCE, consciente de la escasa eficacia de la política monetaria para
controlar una inflación de costes, originada externamente por el estrangulamiento de la cadena
de suministro global, ha optado por iniciar una prudente y lenta disminución de la liquidez,
posponiendo, sine die, la subida de los tipos de interés. El BCE reclama del Gobierno español
y de los países del sur de Europa que acometan urgentemente las reformas estructurales para
poder acceder a los fondos europeos del Next Generation, como mejor manera de combatir la
inflación de costos, mediante la transformación hacia un sistema más productivo, con un mayor
potencial de crecimiento.
El Gobierno español está actuando con retraso y a contracorriente de lo que demanda
Bruselas. Las dos principales reformas, la laboral y la de pensiones, que deben de enviarse a
Bruselas a final de año, están en plena negociación con los agentes sociales y sin consenso.
Bruselas exige que la reforma laboral ataque la temporalidad y dualidad respetando la
flexibilidad para las empresas. Del sistema de pensiones que garantice su sostenibilidad sin
aumentar el ya alto endeudamiento público; y ambas con el consenso de todos los agentes
sociales. Ninguno de los dos requisitos se cumplen. La prioridad de los convenios sectoriales
sobre los de empresa y la eliminación de las cláusulas de descuelgue reducen la flexibilidad y
capacidad de adaptación de las empresas. La actualización de las pensiones con el IPC y la
sustitución del factor de sostenibilidad en función de la esperanza de vida por un incremento
de las cotizaciones sociales del 0,6% durante 10 años no garantiza la sostenibilidad a largo
plazo y encarece y dificulta la contratación y la creación de empleo. Es una reforma parcial
que no garantiza la sostenibilidad del sistema. El Gobierno español camina contracorriente,
poniendo en riesgo las ayudas del Next Generation y la recuperación.
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El presidente de la Diputación de
Sevilla, Fernando Rodríguez Vi-
llalobos, mantuvo un encuentro
con el director de la Fundación
Diabetes Cero, Urbano Fernán-
dez, en el transcurso de la cual el
mandatario mostró el respaldo de
esta Institución a la labor desarro-
llada por la citada entidad sin áni-
mo de lucro.

Fernández explicó a Villalobos
que “ahora mismo se estima que
hay en España más de 600.000
personas con diabetes tipo 1, de
los cuales 30.000 son menores
de 15 años”, datos que considera
más que suficientes para incre-
mentar las actividades que den
mayor visibilidad a esta enfer-
medad entre la ciudadanía.

Desde el Área de Cohesión So-
cial e Igualdad de la Diputación
de Sevilla, coordinada por la di-
putada Rocío Sutil Domínguez,
también presente en la reunión,

se ha facilitado difusión sobre la
actividad de esta entidad a todos
los municipios sevillanos, me-
diante una carta dirigida a los
Ayuntamientos de la provincia
para facilitar próximas acciones
de responsabilidad social y difu-
sión sobre la diabetes tipo 1.

Villalobos anunció al director
de la Fundación que “en próximas
fechas desde la Diputación se pu-
blicará una convocatoria genéri-
ca de subvenciones para atender
a todas las asociaciones creadas
para la difusión de enfermedades
y la defensa de los colectivos afec-

tados por las mismas, con el fin de
permitir que al menos algunos
proyectos y propuestas puedan
tener un mayor apoyo de la Dipu-
tación de Sevilla ya que, al no te-
ner competencias en materia de
Salud, es quizá la única vía para
una mayor colaboración”.

La Fundación Cero Diabetes,
que colabora con multitud de
marcas y empresas para la reali-
zación de campañas de sensibili-
zación, cuenta con 17 delegacio-
nes en todo el territorio nacional
y desarrolla entre otros proyectos
el denominado de Centros Educa-
tivos Embajadores de la Investi-
gación Científica, el de Visibili-
dad y Sensibilización de la Diabe-
tes tipo 1 en centros sanitarios y
farmacias y campañas de infor-
mación sobre esta enfermedad a
los residentes de los municipios.

La diabetes del tipo 1 es una
enfermedad autoinmune que no

se puede prevenir, cuya apari-
ción no tiene nada que ver con la
dieta o el estilo de vida y de la
que aún se desconocen las cau-
sas que la provocan . Cada año
aparecen en España 1.100 nue-
vos casos, personas que no pro-
ducen insulina, dando lugar a
niveles muy bajos o muy altos de
glucosa en sangre que, prolon-
gados en el tiempo, pueden aca-
rrear graves enfermedades co-
mo ceguera, amputaciones o in-
fartos, entre otros.

Esta reunión se produjo tras la
celebración este pasado domingo,
día 14 de noviembre, del Día Mun-
dial de la Diabetes como campaña
de concienciación de gran relevan-
cia. Fue instaurado por la Federa-
ción Internacional de Diabetes
(FID) y la Organización Mundial
de la Salud (OMS) en 1991, como
respuesta al alarmante aumento
de casos de diabetes en el mundo.
En 2007, Naciones Unidad celebró
por vez primera este día tras la
aprobación de la Resolución en di-
ciembre de 2006 del Día Mundial
de la Diabetes, lo que convirtió al
ya existente Día en uno oficial de la
salud de la ONU.

La Diputación de Sevilla muestra su
respaldo a la Fundación Diabetes Cero

Fernández, Sutil y Villalobos.
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LA MIRADA DE
ALFONSO X A
ANTONIO MUÑOZ

L
A foto es digna de verse. Está el de-
legado de Hábitat Urbano, Cultura
y Turismo, Antonio Muñoz, pre-
sentando en los Reales Alcázares

las actividades, publicaciones y exposicio-
nes programadas con motivo del VIII Cen-
tenario de Alfonso X. Como participan
muchas y dignísimas instituciones en es-
ta efeméride, tras él están los representan-
tes de la Universidad, la Diputación, el
Consejo Superior de Investigaciones Cien-
tíficas, la Fundación Tres Culturas y el Ca-
bildo Alfonso X El Sabio. Pero tanta insti-
tución no debía bastar. O a lo mejor se tra-
taba de lo contrario y se temía que tanta
institución cultural y tan dignos y titula-
dos representantes de ellas abrumaran a
quienes se engollipan leyendo más de tres
líneas seguidas o bostezan si les hablan sin
ponerles muñequitos. El caso es que por la
razón que fuere junto a los dignísimos re-
presentantes del Ayuntamiento y de tan-
tas dignísimas instituciones aparecían, co-
mo unos más de ellos aunque ligeramen-
te apartados supongo que por su superior
rango, Alfonso X y su esposa. Parecen, eso
sí, incómodos. Sobre todo el rey, que mira
a Antonio Muñoz de reojo, como pregun-
tándose “¿qué puñetas hago yo aquí?”.

Alguna lumbrera decidió que era ne-
cesario colocar a dos actores disfrazados
de Alfonso y Violante para dar mayor
gancho y atractivo al acto. Y para refor-
zar el mensaje de que estos incluirán eso
tan importante para los visitantes loca-
les y sobre todo foráneos que se llama
teatralización. En su versión más modes-
ta son los tipos disfrazados de gladiado-
res, de Catalina la Grande y de Pedro el
Grande, de vaqueros o de bandoleros de
la partida de El Tempranillo que se hacen
fotos con los turistas ante el Coliseo de
Roma, el Palacio de Invierno de San Pe-
tersburgo, el pueblo del Oeste de Taber-
nas o Grazalema (una empresa turística
incluso oferta ser secuestrado por ban-
doleros con patillas y catite). En su ver-
sión más costeada son las teatralizacio-
nes interpretadas por actores. En todos
los casos se trata de la conversión de lo
histórico en un parque temático para su-
mar atractivos a la oferta turística.

Hubo un tiempo en que no todo era re-
ducido a espectáculo, en que los asuntos
serios requerían seriedad en su presenta-
ción, en que lo académico evitaba ciertas
liviandades, en que no era necesario ex-
portar la tontería del presente al pasado
para hacerlo interesante a los tontos coe-
táneos. Ese tiempo, es evidente, pasó. Ya
saben: “The show must go on”.

La ciudad y los días

CARLOS
COLÓN

ccolon@grupojoly.com

5

Parece necesario exportar la

tontería del presente al pasado

para hacerlo interesante

a los tontos coetáneos
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E
l rechazo en bloque de Unidas 

Podemos al uso de la tanque-

ta de la Policía durante las pro-

testas de los trabajadores del 

sector del metal en Cádiz implica un 

nuevo enfrentamiento entre un miem-

bro morado del Consejo de Ministros 

y otro de signo socialista. Ayer, la vi-

cepresidenta segunda y ministra de 

Trabajo, Yolanda Díaz, reclamó al de-

partamento del Interior que lidera Fer-

nando Grande-Marlaska retirar el blin-

dado que desde hace unos días patru-

lla las calles gaditanas. Se trata de una 

unidad de Blindado Medio sobre Rue-

das (BMR) que hoy pertenece a la Uni-

dad de Intervención Policial (UIP).  

Con una marcada conciencia sindi-

calista, Díaz no solo ha mostrado su 

respaldo a los trabajadores del sector 

del metal que están en huelga indefi-

nida desde hace una semana. Sino que 

además, con esta condena al uso de la 

tanqueta, busca proteger a Unidas Po-

demos del coste en su electorado que 

supone estar en el Gobierno mientras 

el PSOE avala la intervención policial. 

«No son delincuentes» 
«Los trabajadores no son delincuen-

tes, están defendiendo legítimamen-

te sus derechos», expresó ayer la vice-
presidenta en los pasillos Congreso. Y 

repitió que había que retirar el blin-

dado. Díaz ya se puso en contacto el 

lunes por la noche con el presidente 

del Gobierno, Pedro Sánchez, y Gran-

de-Marlaska para que se retirase el 

vehículo de la zona. Fuentes de Uni-

das Podemos en el Gobierno conside-

ran que esos medios deben usarse «en 

situaciones que no son controlables». 

Para ellos, Cádiz no tenía ese riesgo y 

reclaman explicaciones. Unidas Pode-

mos no tiene ninguna garantía de que 

vaya a dejar de usarse. Durante la jor-

nada de ayer La Moncloa dejó claro 

que el uso de la tanqueta es «un recur-

so proporcionado y habitual» y «con-

forme a los protocolos» ante manifes-

taciones y disturbios. 

En la parte socialista del Gobierno 

no gusta que Unidas Podemos mani-

fieste el reproche. «Pero eso es algo a 

lo que ya estamos acostumbrados», de-

cían fuentes del PSOE en el Ejecutivo. 

Ayer durante la rueda de prensa pos-

terior al Consejo de Ministros, la mi-

nistra portavoz, Isabel Rodríguez, ma-

nifestó el apoyo del Gobierno a las Fuer-

zas y Cuerpos de Seguridad del Estado 

porque, dijo, actúan con la «pondera-

ción necesaria» entre garantizar el de-

recho de los trabajadores a manifes-

tarse y la garantía del orden público.  

Se cumplía el octavo día de protes-

tas en Cádiz para negociar mejores 

condiciones laborales con la patronal. 

Una jornada que volvió a terminar con 

cargas policiales para intentar disol-

ver las barricadas, evitar la quema de 

contenedores y expulsar a grupos que 

lanzaban objetos contra la Policía. A 

los sindicatos del sector y manifestan-

tes de las empresas auxiliares de Na-

vantia y Airbus se sumaron en apoyo 

los de los estudiantes en una cifra com-

prendida entre los 1.500 (datos de la 

Policía) y 3.000 manifestantes.  

También en los pasillos del Congre-

so, la vicepresidenta Díaz hizo un lla-

mamiento a trabajadores y empresas 

implicadas para que lleguen «cuanto 

antes» a un acuerdo «por el bien de to-

dos». Y pidió que se respeten los de-

rechos de huelga y manifestación. En 
gran parte de las marchas, como en la 

de ayer, ha estado, megáfono en mano, 

el alcalde de Cádiz, José María Gonzá-

lez Santos, más conocido como ‘Kichi’, 

que roza la mayoría absoluta en el con-

sistorio con Adelante Cádiz, marca 

morada local. Kichi le envió ayer una 

carta a la vicepresidenta y líder de Uni-

das Podemos solicitándole una reu-

nión. «No sólo debemos mediar en el 

convenio y remar para que los traba-

jadores consigan un acuerdo digno, 

sino también para que la Bahía tenga 

presente y futuro», explicó el alcalde.  

Por su parte, el presidente del gru-
po parlamentario de Unidas Podemos, 

Jaume Asens, llevó la exigencia de la 

retirada de la tanqueta al Pleno de la 

Cámara baja y desde allí se remitió al 

ministro del Interior. En los pasillos,  

previamente, Asens siguió cargando 

contra la Policía: «No vimos las tan-

quetas en las manifestaciones de na-

zis de Chueca, y tampoco las veremos 

este sábado en la manifestación con-

tra la derogación de la ‘ley Mordaza’, 

por eso no entendemos el porqué han 

hecho acto de presencia en Cádiz».  

Las diferencias con el PSOE 
La parte socialista del Gobierno no qui-

so que el diferente enfoque que hay en 

el seno de la coalición quedase paten-

te en la rueda de prensa del Consejo 

de Ministros. Pero fue evidente por-

que, preguntada al respecto, la minis-

tra de Igualdad, Irene Montero, reivin-

dicó el derecho de huelga de los tra-

bajadores. Sin embargo, evitó referirse 

a las explicaciones que su partido ha-

bía pedido unas horas antes la retira-

da de las tanquetas de las UIP.  

Unidas Podemos considera el uso 

de la tanqueta una forma de amedren-

tar a los manifestantes. «Esa imagen 

es una provocación», escribía Asens 

en Twitter anteayer. El exvicepresi-

dente y exlíder de Podemos, Pablo Igle-

sias, ya en calidad de tertuliano, qui-

so poner la puntilla en la Ser: «En bue-

na parte de las intervenciones de la 
UIP hay sesgo ideológico».  

Por su parte, la ministra portavoz 

defendió que desde el Gobierno se ava-

lan las actuaciones policiales: «Siem-

pre respetamos su trabajo, entendien-

do que lo hacen con la ponderación 

necesaria para garantizar el derecho 

de manifestación de los trabajadores 

pero al mismo tiempo de garantizar 

el orden público en las zonas afecta-

das». Insistió en el mensaje de trasla-

dar la «confianza siempre del Gobier-

no en las FCSE encargados de velar 

por la seguridad de todos». Pero el Eje-

cutivo tampoco quiere aparecer en este 

conflicto al margen de las reivindica-

ciones de los huelguistas. Y Rodríguez 

trasladó también el «respeto y apoyo 

más absoluto a los trabajadores de Cá-

diz en el ejercicio de su legítimo y cons-

titucional derecho a la huelga, es el 

motor de los derechos de los trabaja-

dores y trabajadoras el derecho a huel-

ga, de movilización y manifestación». 

Las quejas de Unidas Podemos tienen 

una evidente vocación de hacerse para 

que trasciendan mediáticamente. Pero 

no existe un debate real al respecto en 

el Gobierno. Varias fuentes consulta-

das aseguran que los ministros mora-

dos no abordaron la cuestión duran-

te la reunión del Consejo de Ministros. 

La declaración institucional 
La protesta contra las acciones poli-
ciales eleva la presión un grado más 

después de que Unidas Podemos pro-

moviera una declaración institucio-

nal desde el Congreso en apoyo a los 

trabajadores del metal. El texto está 

negociándose con el resto de grupos 

parlamentarios, pero necesita el aval 

de todos para salir adelante.  

La primera versión que se conoció 

no está coordinada con el PSOE y ya 

se reclaman medidas al Gobierno: «El 

Congreso de los Diputados hace un lla-

mamiento a todas las instituciones pú-

blicas a tomar medidas para garanti-

zar y aumentar la producción indus-

trial en la provincia de Cádiz». La 

iniciativa pone en una situación incó-

moda a los socialistas, que son el par-

tido mayoritario en el Ejecutivo. 

Yolanda Díaz se enfrenta 
a la gestión de Marlaska 
en los disturbios de Cádiz
∑ La vicepresidenta exige a Interior 

retirar una tanqueta policial  
de las protestas del sector del metal  

∑ Intenta proteger a Unidas Podemos 
del coste político ante su electorado  
de la intervención de la Policía

Interior y PSOE tildan  
la acción de la Policía  
de «proporcionada»  
y se niegan a retiran  
el vehículo blindado 

El choque tiene vocación  
de trascender a la Prensa. 
Los ministros morados  
no abordaron el tema en  
el Consejo de Ministros

Manifestantes y antidisturbios en  

las protestas de Cádiz  // FRANCIS JIMENEZ
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L
levan días preguntándose si 
merece la pena. Sintiéndose 
abandonados en muchas oca-
siones en medio de un con-

flicto del que todo el mundo opina pero, 
al final, viendo que los que están en la 
calle y los que se sienten realmente 
juzgados por, básicamente, hacer su 
trabajo, son ellos. Son policías nacio-
nales, antidisturbios. Agentes de uni-
dades especiales como la UIP o la UPR 
cuyo principal cometido es el control 
de masas y el mantenimiento del or-

den público. Esa es su función. Por ello 
visten el uniforme azul. 

Pero cuando se cumple más de una 
semana de la huelga del metal en Cá-
diz los ánimos empiezan a flojear. No 
porque les cueste realizar su labor –ya 
están acostumbrados–, sino porque 
ahora que, de nuevo, se cuestiona si 
emplean o no la fuerza adecuada se 
sienten incomprendidos y en medio 
de un fuego en el que nadie les defien-
de. Asesinos, represores, perros… son 
los calificativos que están recibiendo. 
Y hace mella. «A veces es complicado. 
Somos personas, tenemos familia, en-

tendemos cualquier protesta o reivin-
dicación; pero si se actúa es porque se 
tiene que hacer, porque están queman-
do contenedores y puede provocar un 
incendio, porque nos tiran de todo, 
porque taponan el acceso a un hospi-
tal, a una empresa, porque cortan ca-
lles y afecta a todo el mundo… No se 
hace por gusto, se actúa contra la vio-
lencia, contra el vandalismo». 

Habla uno de esos agentes que está 
en primera línea estos días en Cádiz. 
Un policía que lleva no sabe ni cuán-
tas horas ya de servicio, levantándo-
se de madrugada y acabando cuando 
sea para ir a hacer presencia en pique-
tes y concentraciones. Para que el que 
quiera trabajar, pueda, y el que no y 
esté ejerciendo su derecho a la huel-
ga, también pueda manifestarse sin 
problemas. «Claro que entendemos la 
frustración o la desesperación. Noso-
tros también somos trabajadores», in-
siste. Sin embargo le llueven los insul-
tos y las amenazas. «Fíjate, antes nos 
aplaudían en la pandemia y ahora mu-
chas de esas personas nos están lla-
mando asesinos. Y somos los mismos». 

Este policía, que prefiere no identi-
ficarse por razones obvias, lleva años 
en la calle. «Pero ahora nos sentimos 
mucho más indefensos. No tenemos 
el respaldo de ningún político y enci-
ma con la nueva ley de Seguridad Ciu-
dadana todo va a ir a peor», presagia. 
«Usamos pelotas de goma, sí; pero es 
un medio defensivo ante un ataque, 
en cuanto a  la tanqueta famosa es para 
retirar barricadas, fuegos, y proteger-
nos, y todo eso lo van a quitar con la 
nueva ley, ¿Lo siguiente qué es? ¿Nos 
vamos a casa y que arda todo? Luego 
dirán que hay pasividad, que la Poli-
cía dónde está... Pues es lo que te dan 
ganas de hacer». Y recuerda: «El otro 
día me tiraban piedras, cristales, va-
rillas incandescentes… yo respondí con 
salvas y con pelotas de goma, ¿eso es 
represión? Siempre se actúa con la 
fuerza adecuada y de la manera que 
sabemos que puede hacer menos daño. 
Por protocolo es así». 

Estos agentes ven la reforma pro-
yectada por el Gobierno como una 
amenaza. Si no hubieran tenido las pe-
lotas de goma, tendrían que haber en-
trado en el cuerpo a cuerpo con los al-
borotadores para disolverlos, lo que 
supone un peligro mayor para unos y 
otros. Un dato: entre los manifestan-
tes no hay un solo herido, y sí varios 
policías lesionados. Y todavía hay 
quien, incluso desde el Gobierno, ha-
bla de fuerza desproporcionada.

Uno de los agentes de la UIP de la Policía, los 
 antidisturbios , relata cómo vive la dura huelga del 
metal en Cádiz: «Los mismos que antes nos aplaudían 
en la pandemia ahora nos llaman asesinos»

«Dan ganas de irte, 
que arda todo; nos 
han abandonado»

Fernando Grimaldi, el sindica-
lista que fue denunciado por 
un camionero por agredirle en 
un piquete el pasado miérco-
les, sigue en las protestas. 
Fuentes de la Guardia Civil 
señalaron que se han abierto 
diligencias, pero que las 
actuaciones al respecto se 
llevarán a cabo en el momento 
oportuno. Grimaldi, secretario 
comarcal de Industria de 
CC.OO. en el Campo de Gibral-
tar, no ha sido apartado de su 
puesto por la central sindical.  
Los hechos ocurrieron cuando 
el transportista, J.M.L.V. 
accedía a las instalaciones de 
una empresa en el polígono de 
Guadarranque (San Roque). 
Un piquete de 12 personas le 
impidió el paso y detuvo su 
avance recibiendo el camión 
impactos de piedras que le 
obligaron a bajar del vehículo. 
Fue en ese momento cuando 
recibió una patada en el 
abdomen y un golpe en la 
cabeza con un palo, por la que 
recibió 15 puntos de sutura. 
Cuando se giró vio al agresor, 
al que después identificó con 
la ayuda de testigos. Grimaldi 
ha negado la agresión. Infor-
ma Soraya Fernández.

Abren diligencias 
contra el sindicalista 
acusado de agresión 
en un piquete

«Con la nueva ley de 
Seguridad Ciudadana esto 
va a ir a peor... Siempre, por 
protocolo, se actúa con la 
fuerza mínima necesaria»
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E
L ritmo de salida de la crisis económi-
ca generada por la pandemia —que aún 
sigue generando cierta incertidumbre— 
nos permite confirmar algo que ya co-
nocíamos desde hace meses y es que la 
mayoría de los países de nuestro entor-

no recuperará el PIB pre-covid meses antes que no-
sotros —que lo haremos previsiblemente a media-
dos de 2023—. En su caso, entre otras cosas, por dis-
poner de unas finanzas públicas más saneadas, que 
les permiten desarrollar políticas públicas de mejo-
ra de la liquidez para el emprendimiento y para las 
familias a través de la reducción de la presión fiscal. 
Lo vemos en países como Alemania, Italia y Francia 
de un lado, o Portugal y Grecia, de otro, confirman-
do la teoría de que las mismas serán un instrumen-
to clave de la recuperación. 

En ese contexto, las dificultades casi estructura-
les de nuestras finanzas, que se materializa cada año 
en los Presupuestos Generales de Estado, acentua-
das desde 2018 con las políticas fiscales del Gobier-
no de España, nos permiten advertir que la inyec-
ción de los manidos fondos Next Gen tendrá, en el 
caso de nuestro país —como contrapartida exigida 
por las autoridades europeas— diversas reformas 
de contenido tributario, ya avanzadas en el plan de 
recuperación. Y junto a ellas, otras estructurales de 
mucho calado, que deberían materializarse a lo lar-
go de 2022 y 2023 tras la presentación de las conclu-
siones del llamado Comité de personas expertas para 
la reforma fiscal. No duden, además, que pese a las 
promesas de nuestro Ministerio de Hacienda, las 
mismas afectarán a las clases medias (I) al grabar, a 
corto o medio plazo, los combustibles y carburan-
tes, los consumos de plásticos y la generación de re-
siduos, el uso de autovías y autopistas, la actividad 
digital, (II) al subir las cotizaciones, (III) al reducir 
los incentivos hasta ahora existentes a los planes de 
pensiones, determinadas plusvalías, la tributación 
conjunta o (IV) al eliminar tipos reducidos en el IVA, 
o al sujetar a tributación patrimonios o herencias 
familiares hasta la fecha exentas de los impuestos 
patrimoniales. Sin obviar el incremento de la pre-
sión sobre la empresa y, por ende, su menor compe-
titividad. 

No seré yo quien discuta, cuando no quepa redu-
cir gasto público, orientar una mayor fiscalidad ha-
cia la conveniencia de pagar más por determinados 
servicios públicos en forma de mayores tasas o de 
aplicar el principio «quien contamina paga» en la 
actualización de los impuestos medioambientales. 
O de una cierta armonización en la imposición pa-
trimonial. Pero sí quien haga una clara apuesta por 
el multilateralismo y por el europeísmo para deman-
dar la máxima coordinación posible con nuestros 
socios europeos. Anunciar a destiempo —a la velo-
cidad del tweet— que seremos los primeros en apli-
car el tipo mínimo del 15% del impuesto sobre socie-
dades u otras subidas de impuestos, mientras nues-

tros vecinos los bajan, hace que desafinen la música 
y la letra de la necesaria armonización. 

Hace unos días, tuve ocasión de reclamar en el 
Comité fiscal del Parlamento Europeo el citado mul-
tilateralismo en el ámbito tributario. No debemos 
olvidar que la política fiscal es el mejor de los ins-
trumentos de la política económica, y que si desen-
tonamos de nuestros socios, el inversor se dejará se-
ducir por otros cantos más afinados que le den más 
rentabilidad y más seguridad, que es —justo— lo que 
no damos con tantos cambios y anuncios que, en 
muchas ocasiones, ni siquiera se materializan. 

En este punto, es justo destacar —dentro del muy 
limitado margen de las Comunidades Autónomas—
cómo Andalucía ha sabido —con un trabajo técnico 
muy bien afinado por el orgulloso equipo que diri-
ge la Consejería de Hacienda— armonizar su men-
saje, destacando durante los últimos años suaves 
bajadas de impuestos que van calando en el mundo 
empresarial. También la intención de reducir trámi-
tes burocráticos, que lamentablemente siguen sien-
do insuficientes para permitir la materialización de 
muchos proyectos de inversión, por muy estratégi-
cos que se califiquen. Insistiendo en que los tribu-
tos propios apenas suponen el 1% de su presupues-
to de ingresos y que en materia de tributos cedidos 
el margen es muy estrecho, Andalucía ha aprobado, 
con un mensaje más alineado con nuestros vecinos 
europeos que el del Gobierno de España, políticas 

fiscales favorecedoras del crecimiento económico 
de sectores clave. Pero también, y al mismo tiempo, 
potenciado en nuestro sistema elementos redistri-
butivos contra la despoblación o políticas ambien-
tales de retención del talento con la mejora de los 
tramos de IRPF o la mejora de la sucesión en la em-
presa familiar. 

Harían bien nuestros mayores en ponerse de acuer-
do en cuestiones esenciales como las reformas es-
tructurales a desarrollar en el ámbito nacional o en 
la mejor gestión de los Fondos Europeos, como tam-
bién en la aprobación de los Presupuestos Autonó-
micos. Trasladarían con ello un mensaje serio, no 
sólo de moderación, sino también de que existe, en 
España y en Andalucía, un proyecto de país. 

Los dos próximos años serán determinantes 
para nuestra generación y previsiblemente la base 
sobre la que tendrán que trabajar las generacio-
nes venideras. Los fondos europeos nos ofrecen 
grandes oportunidades que, por supuesto, tam-
bién tendrán importantes sacrificios —y entre ellos 
muchos de carácter fiscal—. Nada es gratis, pero 
el esfuerzo merecerá la pena si lo hacemos entre 
todos y para todos.

Los fondos europeos nos ofrecen 
grandes oportunidades que, por 
supuesto, también tendrán 
importantes sacrificios, entre ellos 
muchos de carácter fiscal

Preparen los bolsillos

TRIBUNA ABIERTA

ABC

ALBERTO GARCÍA VALERA ES SOCIO DIRECTOR 

DE EY EN ANDALUCÍA

POR ALBERTO  
GARCÍA VALERA
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A.I. SÁNCHEZ/J. CASILLAS/V.R. ALMIRÓN 
MADRID 

ERC respaldará los nuevos Presupues-
tos tras una negociación con el Gobier-
no contra el reloj y hasta altas horas 
de la noche en la que los socialistas ce-
den completamente en el pulso por la 
nueva ley audiovisual. A cambio, ase-
guran la aprobación de los nuevos Pre-
supuestos, reeditando la mayoría con 
la que se aprobaron las cuentas del año 
pasado: PSOE, Podemos, Bildu, ERC, 
Más País, Compromís, PDECat, PRC y 
Nueva Canarias. El PNV y Teruel Exis-
te anunciaron el ‘sí’ a las votaciones de 
ayer –lo que eleva el apoyo a 188 dipu-
tados– y siguen negociando. 

El intercambio de propuestas entre 
PSOE y ERC se extendió hasta las tres 
de la madrugada. «He dormido bastan-
te poco, les veo poco, pero les veo», ad-
mitió el portavoz republicano, Gabriel 
Rufián, a los periodistas. Y el acuerdo 
se cierra estableciendo que el 6 por 
ciento de los contenidos ofertados por 
las grandes plataformas como Netflix 
o HBO tendrá que ser en catalán, ga-
llego o vasco. Es decir, la exigencia que 
los republicanos plantearon desde el 
principio y a la que anteayer se seguía 
resistiendo el portavoz socialista, Héc-
tor Gómez, advirtiendo que supondría 
poner barreras a la inversión de las pro-
ductoras en España.   

Una de cada cinco europeas 
Ese porcentaje del 6 por ciento sube 
hasta el 20 por ciento cuando solo se 
tiene en cuenta la oferta de obras eu-
ropeas que tendrán que realizar estas 
plataformas. Es decir, que una de cada 
cinco obras europeas ofertadas ten-
drá que ser en alguna de las lenguas 
cooficiales, según Rufián. Además, los 
republicanos logran que el doblaje o 
subtitulado de catalán, vasco o galle-
go será de oferta obligatoria siempre 
que exista. Y un impuesto del cinco 
por ciento para la producción audio-
visual del que el diez por ciento irá a 
parar al Instituto de Cinematografía 
para fomentar la producción audiovi-
sual en lenguas cooficiales.  

El Gobierno tiene hasta el 31 de di-
ciembre para incluir todos estos cam-
bios en la nueva ley audiovisual y como 

el Ejecutivo incumple sus promesas 
de forma reiterada, los republicanos  
se reservan el comodín del Senado. Si 
lo pactado ayer no se refleja finalmen-
te en ese nuevo texto, ERC podrá abs-
tenerse o votar en contra de las nue-
vas cuentas en la Cámara Alta. 

El blindaje de las lenguas cooficia-
les en la nueva ley audiovisual es el 
gran éxito de ERC en esta negociación, 
pero su acuerdo con el Gobierno in-
cluye muchas otras cesiones financie-
ras y políticas. Entre las primeras se 
encuentra el aumento  de la inversión 
del Estado en Cataluña hasta el 19 por 
ciento, y transferencias por más de 33 
millones para vivienda social, com-
pensar la eliminación de los peajes en 
la AP-7 y la AP-2 o mejorar las carre-
teras. Además, el Gobierno transferi-
rá a la Generalitat la gestión de la red 
de cercanías y de las carreteras B23 y 
B30. En cuanto a enmiendas más po-
líticas, se elimina la partida prevista 
para las obras de mejora de la comi-
saría de vía Laietana (Barcelona).  

Separatismo imprescindible 
Además de ERC, el PDECat también 
cerró ayer sus negociaciones con el 
Gobierno con éxito, e igualmente Nue-
va Canarias. La negociación con el PNV 
se mantiene, aunque muy avanzada, 
y el Grupo Vasco votó ayer ‘sí’ en la pri-
mera de las cuatro votaciones tras lo-
grar ampliar la prestación económica 
por cuidado de menores afectados por 
enfermedad grave. 

Para el Gobierno es fundamental  

aprobar las nuevas cuentas para la re-
cepción de los fondos europeos, para 
dar continuidad a las del año pasado 
y para permitir a Pedro Sánchez esta-

bilizar la legislatura tras la crisis de 
gobierno de julio y las turbulencias po-
líticas por las elecciones del 4 de mayo 
en la Comunidad de Madrid. La porta-
voz del Gobierno, Isabel Rodríguez, 
mostró su entusiasmo al haber alcan-
zado una mayoría parlamentaria y des-
tacó que son ya los segundos PGE que 
se van a lograr aprobar «en tiempo y 
forma». 

Rodríguez confirmó que la ley au-
diovisual contará con esas cuotas que 
exigía ERC: «Efectivamente se llega a 
proteger a través de una serie de cuo-
tas las emisiones que han de hacerse». 
Algo que justificó en la apuesta por 
«valorizar todas las lenguas del Esta-
do», que estarán «protegidas por una 
serie de ayudas públicas». Ya desde 
hace varios días en el Ejecutivo se re-
conocía internamente que el esquema 
de la negociación había llegado a un 
punto en el que no había más opción. 

Lo que de nuevo se hizo patente ayer 
es la complicidad entre ERC y Bildu. 
La portavoz de los herederos de la ile-
galizada Batasuna en el Congreso, 
Mertxe Aizpurua, y su adjunto, Oskar 
Matute, comparecieron junto a Rufián 
cuando éste daba cuenta de su acuer-
do con el Gobierno. Aizpurua, tras la 
intervención del republicano, enmar-
có su presencia en la sala como una 
demostración de que «el acuerdo es-
tratégico conjunto» con ERC «está dan-
do sus frutos». Son «dieciocho votos» 
en total, remarcó, que demuestran que 
ambos son «imprescindibles».

Lluvia de cesiones a 
ERC: desde cuota para 
el catalán a fondos 
para quitar peajes

∑ El Gobierno asegura 
los votos suficientes 
para aprobar  
sus nuevas cuentas  
en el Congreso 

Rufián (ERC) compareció con Aizpurua (Bildu) para exhibir sintonía  // JAIME GARCÍA

El PNV votó ‘sí’ a las 
secciones debatidas ayer, 
pero sigue negociando  
a la espera de cerrar  
un acuerdo definitivo

Peajes gratis y mejores 
carreteras  

La Generalitat recibirá 1,6 millones  
para compensar la eliminación de 
peajes en la AP7 y AP2, cuando el 
Gobierno estudia hacer pagar al 
resto de españoles por usar auto-
vías. Además, Cataluña ingresará 
otros 5,7 millones para mejorar sus 
vías y, en total, recibirá un 19 por 
ciento de la inversión territorial.  
 
Viviendas para jóvenes 
El Gobierno transferirá 10 millones 
a la Generalitat para que compre 
viviendas de la Sareb y las destine 
al alquiler social para jóvenes. 
Además, asignará 16 millones al 
Ayuntamiento de Barcelona para 
políticas de vivienda social. 

Dejar morir la Jefatura 
Superior de Policía   

El Gobierno eliminará de los 
Presupuestos la partida prevista 
para realizar reformas de mejora 
de la comisaría de vía Laietana 
(Barcelona), hoy Jefatura Superior 
de Policía de Cataluña. ERC quiere 
convertirla en un museo de memo-
ria de víctimas del franquismo.  

Traspaso de Cercanías 

A finales de este mes, el Gobierno 
iniciará el traspaso de la gestión de 
cercanías (los recursos económicos 
para que la Generalitat pague 
directamente a los operadores) . 
Era un compromiso ya adquirido 
por Transportes.

OTROS PAGOS 
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Estos tiros en el pie de muchos 
partidos son un desprecio a los 

problemas verdaderos de sus votantes 

Q
UE si hay que adelantar las elecciones an-

daluzas o dejarlas para cuando a Moreno 

Bonilla le parezca conveniente... Que si hay 

que celebrar cuanto antes el congreso del 

PP en Madrid para ver quién se lleva el gato al agua... 

Que si a Yolanda Díaz le interesa acelerar la forma-

ción de su plataforma de ultraizquierda, ya que las 
encuestas dicen que Podemos está en caída libre... 

Y todo es una guerra de frases buscando titulares, 

de unos contra otros dentro del mismo partido. Quié-

nes se dedican a apagar hogueras, quiénes a encen-

derlas en beneficio propio aunque pronuncian en 

vano la palabra ‘unidad’. Estamos asistiendo a un 

triste espectáculo de codazos entre los políticos, que 

era lo que nos faltaba dadas las actuales circunstan-

cias de crisis económica, social y sanitaria que atra-

viesa la nación. 

Yo no sé estos señores en qué estarán pensando 

cuando todas sus luchas intestinas no sólo salen fue-

ra del ámbito de sus partidos, sino que se airean e 

intentan formar bandos en torno a un apellido, a 

una ambición, cuando los programas casi siempre 

son los mismos e intercambiables. Estos tiros en el 

pie que se están dando muchos partidos, y no quie-

ro señalar porque usted sabe a cuáles me refiero, 

son un total desprecio a los problemas verdaderos 

de los votantes, que, hartos de coles, a este paso van 

a dejar de serlo, a la vista del espectáculo que están 

dando quienes hasta ayer por la mañana fueron sus 

líderes. 

Por eso me pareció bastante importante el dis-

curso que Moreno Bonilla dio el sábado en Grana-

da, en el congreso regional de su partido. Advirtió 

que a los votantes les importa una higa que se pe-

leen entre ellos y que eso les incomoda y molesta. 

Que lo que deben hacer los políticos en vez de tan-

to pelearse entre ellos y de darse consejos los unos 

a los otros sobre la unidad, es ocuparse de solucio-

nar los problemas, no crearlos. Que deben ocupar-

se en lo que de verdad preocupa a los españoles, por 

encima de las ideologías, como es el precio de la luz, 

que no sabes ya a qué horas has de poner la lavado-

ra para que no sea de infarto la cifra de la próxima 

factura. Que deben ocuparse de solucionar los pro-

blemas de transporte que tan inquietantes desabas-

tecimientos están originando. Que no deben aumen-
tar la deuda pública que habrán de seguir pagando 

los hijos de nuestros nietos. Que no les deben traer 

sin cuidado los problemas del campo, del olvidado 

sector primario, cuando a los vaqueros les cuesta 

producir la leche más de lo que les pagan por sus 

cántaras en las fábricas. Que no deben los empresa-

rios pagar las alegrías de gastarse en vino y almejas 

la hucha de las pensiones. Que no debe olvidarse que 

aún están esperando las prometidas ayudas muchos 

empresarios arruinados cuando el primer estado de 

alarma con el confinamiento. Pero, nada, sin cono-

cer la humildad, no les importa más que si van a con-

vocar el congreso o no, y si ganan ellos o los otros. 

Un poco de humildad y de inmersión en la realidad 

de los problemas de la calle no les vendría mal, y así 

dejarían de darse tiros en el pie y de perder votos.

ANTONIO  
BURGOS

La unidad que no llega

EL RECUADRO
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El presidente del Gobierno viaja de una 
esquina a otra de España prometiendo 

millones de euros a cuantos se 
encuentran con el agua al cuello 

E
MPIEZA a circular un nuevo calificativo 

para nuestro, o más bien suyo, Gobierno: 

el de ‘zombi’, que añadir al de ‘Frankens-

tein’, aún vigente. El diccionario de la RAE  

lo equipara a alelado, embobado, pasmado. Lo oí 

en una tertulia televisiva. Se trata del anglicismo 
‘zombie’, emparentado con ‘groggy’: sentirse can-

sado, confuso, por falta de sueño o por haber reci-

bido una paliza, usado generalmente en el boxeo. 

La paliza que los hechos están dando a Pedro Sán-

chez, revirtiendo antes de veinticuatro horas sus 

triunfales anuncios sobre la pandemia, la econo-

mía o la paz en nuestras calles son una mina ina-

gotable para los humoristas. 

Imagino La Moncloa a todo vapor para explicar 

cómo finaliza el año sin que el recibo de la electri-

cidad haya bajado a los niveles de 2018, como anun-

ció el presidente del Gobierno. Porque algo encon-

trarán, y si no lo encuentran siempre les quedará 

el recurso de otro traslado del féretro de Franco a 

un lugar más lejos que El Pardo, difícil de alcan-

zar. O mantenerlo secreto. Pero no quiero darles 

ideas 

Lo malo es el desgaste que trae consigo tantas 

mentiras a tanta gente. Y, como se decía antes, ‘las 

malas compañías’. Aunque lo peor es que resulta 

difícil, por no decir imposible, contentar a todos, 

al pedirle cosas contradictorias. Tomen lo que ocu-

rre en la provincia de Cádiz con los obreros del 

metal, que piden mejores sueldos y condiciones. 

Pero el dueño de la principal empresa, unos asti-

lleros, no es un particular, sino el Estado. Y como 

les diga que sí, tendría que explicar a las autorida-

des de Bruselas el enorme desembolso que signi-

fica. 

Algo parecido ocurre con las pensiones, donde 

cualquier cosa que se haga, alargar el periodo de 

cotización o aumentar las cotizaciones, hundiría 

sus cuentas. O con la reforma del mercado labo-

ral, exigida por los sindicatos y rechazada por los 

empresarios, respaldados por la Unión Europea. 

A estas horas, el presidente del Gobierno viaja 

de una esquina a otra de España prometiendo cien-
tos de millones de euros a cuantos se encuentran 

con el agua al cuello. Los últimos en alargar la mano 

son ‘los olvidados’, las provincias y regiones que 

han ido perdiendo peso a medida que lo aumen-

taban las grandes ciudades y su entorno metropo-

litano. Ayer se reunieron sus ocho presidentes au-

tonómicos en Santiago de Compostela para exigir 

voz y voto en el reparto de los fondos europeos. 

Los había del Partido Socialista. Otros, por su cuen-

ta. Pero Pedro Sánchez necesita todo ese dinero, 

y más que hubiese, para satisfacer a los naciona-

listas vascos y catalanes, que lo emplearán en ale-

jarse de España. El calificativo ‘zombi’ no ha sur-

gido por casualidad.

JOSÉ MARÍA   
CARRASCAL

El gobierno zombi

POSTALES
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Agencias MADRID

El Gobierno amarró los Presu-
puestos Generales del Estado
(PGE) de 2022 con el apoyo de
ERC, que votará a favor después
de lograr que el Ejecutivo asu-
miera que la nueva ley audiovi-
sual incluya una cuota del 6% pa-
ra que el contenido ofertado por
las plataformas audiovisuales es-
té en las lenguas cooficiales.

Despejada la vía de las cuentas,
el Gobierno se asegura la legisla-
tura, salvo sorpresas, porque po-
dría tirar con estas cuentas hasta
las próximas elecciones genera-
les, previstas para 2023.

Después de que los republicanos
catalanes inclinaran finalmente la
balanza hacia el sí, las cuentas pú-
blicas cuentan ya con los votos
afirmativos de 181 diputados:

PSOE (120), Podemos (34), ERC
(13) Bildu (5), PdeCat (4), Más
País (2), Compromís (1), PRC (1)
y ahora Nueva Canarias (1). Que-
dan hasta mañana, cuando con-
cluyen las votaciones presupues-
tarias, para que el Gobierno pueda
sumar al PNV (6), que está muy
cerca de llegar a un acuerdo, a Te-
ruel Existe (1) y quizá también a
Coalición Canaria (1).

En contra y aparte del PP (88),
Vox (52) y Ciudadanos (9), están
confirmados los noes de la CUP
(2), UPN (2) y Foro Asturias (1),
y todo apunta a que también
Junts (4)los rechazará. El BNG ha
asegurado además su abstención.

La negociación para apunta-
lar el voto de los independentis-
tas catalanes fue muy complica-
da, según fuentes de ERC, que

estuvieron hasta pasadas las
tres de la mañana de ayer tra-
tando de cerrar el acuerdo pre-
supuestario, que encallaba en la
ley audiovisual. Hasta llegó a
intervenir la ministra de Econo-
mía, Nadia Calviño, y, al final,
ERC consiguió la cuota del 6%
aunque desde el principio lu-
chaba por un 7,5%.

Además de poner sobre la me-
sa las cuotas para las produccio-
nes en catalán, gallego y euskera,
ERC peleó hasta el último mo-
mento, sin éxito, para que se ce-

rrara la comisaría de la Policía
Nacional de Vía Laietana, en Bar-
celona, una medida que incluye-
ron en sus enmiendas a la ley de
Memoria Democrática, pero que
han querido negociar en parale-
lo a los presupuestos.

El portavoz de ERC, Gabriel
Rufián, que compareció en rueda
de prensa junto a la portavoz de
EH Bildu, Mertxe Aizpurua, para
concretar los detalles del acuer-
do alcanzado, recalcó varias ve-
ces que han tenido que obligar al
Ejecutivo a aceptar la cuota del

6% para las producciones en los
idiomas cooficiales a cambio de
apoyar los Presupuestos: “El
PSOE no hace, se le obliga a ha-
cer”, subrayó, insistiendo en que
se trata de un acuerdo de míni-
mos que esperan mejorar en las
próximas semanas.

“El soberanismo de izquierdas
es determinante, nada de lo que
se quiera hacer desde la izquier-
da se puede hacer sin nuestro
apoyo. Somos la garantía de las
políticas de izquierda y la garan-
tía para hacer frente a las políti-

cas de la derecha”, enfatizó la
portavoz de la coalición abertza-

le. “Algunos nos califican de an-
tiespañoles, pero lo que hacemos
es forzar al Gobierno a dignificar
la vida de la gente viva donde vi-
va. Lo extraño quizá es que lo
tengamos que hacer nosotros”,
afirmó Rufián.

Desde el Ejecutivo, la minis-
tra portavoz, Isabel Rodríguez,
celebró el acuerdo, que permite
poner en marcha unas cuentas
que dan respuesta a las necesi-
dades de transformación econó-
mica, de protección social, de
empleo de calidad y de cohesión
territorial que necesita el país
tras la pandemia.

Para la vicepresidenta segun-
da, Yolanda Díaz, es un motivo de
tranquilidad y además se vuelve
a consolidar una mayoría “más

que solvente” para seguir traba-
jando desde este momento y has-
ta que termine la legislatura.

El PP, sido muy duro este tiem-
po contra los Presupuestos al
considerarlos una cesión ante los
herederos de ETA y los separatis-
tas, dijo del acuerdo audiovisual
que se está utilizando una ley de
todo un sector para negociar y
fortalecer un proyecto “identita-
rio e independentista”, según su
portavoz, Cuca Gamarra.

Su líder, Pablo Casado, recri-
minó a Sánchez que “prefiera
pactar” los PGE con ERC y con
Bildu y criticó que no haga caso a
la oferta de acuerdos que ha lan-
zado su partido, como pactar re-
formas estructurales o aprobar
una agencia independiente que
gestione los fondos europeos.

ERC atornilla a Sánchez

EFE

Pedro Sánchez y Gabriel Rufián se saludan con el codo en el Palacio de la Moncloa en una reunión en 2020.

● El Gobierno consolida la legislatura con el voto favorable de los independentistas a los
Presupuestos al asumir el 6% para las lenguas cooficiales en las plataformas audiovisuales

Casado afea aSánchez
que “prefiera pactar” las
cuentas conERC yBildu
en vez de con el PP

“Dignificamos la
vida de la gente viva
donde viva”, presume
Rufián tras el acuerdo
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Efe MADRID

El Consejo de Ministros inició
ayer el trámite para desarrollar el
funcionamiento de los planes de
pensiones de empleo, simplifican-
do su acceso para popularizarlos
entre pymes, autónomos y funcio-
narios, y mejorando su fiscalidad.

Según explicó el ministro de In-
clusión, Seguridad Social y Migra-
ciones, José Luis Escrivá, el Conse-
jo de Ministros aprobó en primera
vuelta el anteproyecto de ley de
impulso a los planes de pensiones
de empleo, que se espera pueda
comenzar su tramitación parla-
mentaria en enero para estar en vi-
gor antes de que acabe el primer
semestre de 2022.

Como parte de esta ley, se
crearán fondos de empleos de
impulso público, facilitando el
acceso a los mismos a pymes, au-
tónomos, empleados públicos y
trabajadores de rentas bajas.

“Serán planes colectivos más
baratos activados desde la nego-
ciación colectiva”, ha subrayado
el ministro que ha afirmado que
los actuales “son caros” y para
“rentas altas y muy altas”.

Así, Escrivá explicó que se
propiciará la competencia al se-
leccionar a las gestoras deposi-
tarias de estos planes mediante
concurso público para garanti-
zar así “unas comisiones muy
bajas”, tendrá una política de in-

versión financieramente soste-
nible y responsable y una comi-
sión de control y seguimiento.

Para promover la suscripción
de estos planes de empleo, la
norma reforzará su acceso en la
negociación colectiva, de forma
que cuando se pacte en un con-
venio sectorial se abrirá a todas
las empresas del sector.

Se pretende también simplifi-
car su acceso con un sólo trámi-
te frente a los siete actuales y
mediante una plataforma digi-
tal común, al tiempo que abara-
tarlos, tratando de que comisio-
nes, coste y producto “sean ase-
quibles, frente a los planes indi-
viduales que son muy caros”.

Asimismo se fomentará la pro-
moción de planes por asociacio-
nes de autónomos y colegios
profesionales.

La reforma, apoyada en esos
menores costes al ser planes de

mayor volumen que los individua-
les, se acompañará de una modifi-
cación de los incentivos fiscales,
de forma que se traslade el benefi-
cio fiscal hacia estos modelos.

En este punto, Escrivá recordó
que en los Presupuestos Generales
del Estado para 2022 se incremen-

ta aún más el límite de aportacio-
nes a los planes de empleo, hasta
10.000 euros anuales, al tiempo
que se reduce el de los planes indi-
viduales, hasta 1.500 euros.

El objetivo es continuar con un
tratamiento fiscal ventajoso a los

planes de empleo para favorecer
estos productos, así como exten-
derlo a los autónomos, que podrán
beneficiarse de las deducciones
fiscales de ambos hasta un límite
de 5.750 euros.

Escrivá explicó que en toda
España solo tienen estos planes
de empleo 1 de cada 10 trabaja-
dores, mientras que en País Vas-
co son 1 de cada 2 y en otros paí-
ses, 1 de cada 3, lo que demues-
tra el “potencial extraordinario
de un producto que no ha llega-
do a casi nadie”.

Este anteproyecto de ley de pla-
nes de pensiones se enmarca en la
reforma de pensiones que está lle-
vando a cabo el Gobierno y es uno
de los asuntos que están encima de
la mesa de diálogo social con pa-
tronal y sindicatos, quienes po-
drán realizar también aportacio-
nes en el trámite de audiencia pú-
blica que ahora comienza.

El Gobierno da un impulso a los
planes de pensiones colectivos
● La norma prevé

que existan fondos

de carácter público

que sean accesibles a

pymes y autónomos

ZIPI / EFE

El ministro José Luis Escrivá, tras el Consejo de Ministros, ayer.

El Ejecutivo espera que
la ley vaya al Congreso
en enero y que entre
en vigor antes de junio
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+
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Los que más suben

Evolución del Ibex 35

Gas natural 5,115$ 4,86% Brent Oro

Mayores subidas y bajadas internacionales

VALOR VALORAÑO (%)

PRECIO

Eurostoxx 50 Eurostoxx 50

Dow Jones Dow Jones 

Ftse 100 Ftse 100

PRECIO

AÑO (%)

% %

Los que más bajan

Ence  2,190 -8,83 -35,49 

Squirrel  3,670 -5,66 -5,17 

Fluidra  34,000 -4,90 64,23 

Telefónica  4,040 -4,37 30,61 

Lar España  4,890 -3,93  4,71 

Pescanova  0,460 -3,90 14,00 

Dia  0,020 -3,49 -68,08 

Amper  0,190 -3,38 -1,46 

San José  3,850 -3,27 -12,75 

Soltec  6,830 -3,26 -48,30 

Inditex 31,88  2,71 

DT Telekom 16,91  2,60 

Goldman Sach 406,32 2,56 

JP Morgan 168,21 2,33 

Adyen 2,459,00 -6,02 

Philips 34,74 -5,35 

Walt Disney 150,99 -2,01 

Salesforce 291,61 -1,82 

Compass 15,555 5,64 

CRH 37,830 3,45 

Halma 29,560 -5,71 

Ocado Group 18,040 -4,80 

1.841,10$ -1,04%82,290$  3,30%

DIA (%)CIERRE DIA (%)CIERRE
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FRAN MORENO
24 Noviembre, 2021 - 07:00h

Tras la crisis sanitaria provocada por el coronavirus y un año 2020 que será difícil
de olvidar, las miras de futuro se centran en el optimismo y revertir una situación
económica muy mermada por la pandemia y que ha incidido en grandes sectores
como el turismo. En este sentido, BBVA está llevando a cabo las Jornadas Turísticas
2021 para ofrecer un enfoque global de la situación actual de España.

La primera de estas jornadas, titulada Comportamiento, previsiones y retos en clave
de Turismo: un sector decisivo para el sur de España, ha contado con la participación
de Fernando Alonso, Director de Empresas y Corporaciones de BBVA España

PUBLICIDAD
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Jornadas turísticas BBVA

El turismo, un sector decisivo para el sur de
España

Andalucía se erige como una de las principales comunidades para el crecimiento rentable y
sostenible del turismo en España
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y Miguel Cardoso, Economista Jefe de BBVA Research para España y Portugal.

Durante estas jornadas, BBVA quiere poner a disposición de las personas su
asesoramiento de valor añadido, ofrecer distintas alternativas de financiación y
trasladar el apoyo en la gestión de ayudas de los fondos europeos. Esta iniciativa
radica en la importancia del tejido empresarial como principal valedor del sector
turístico en el sur de España, un sector que ha vuelto con fuerza tras la crisis
sanitaria y que centra todos sus esfuerzos en la recuperación y aspirar a los niveles
precovid durante el próximo 2022.

En busca de las ventajas competitivas

Fernando Alonso, Director de Empresas y Corporaciones de BBVA España, afirmó que
"la sostenibilidad es, junto con la digitalización, esencial para la recuperación
económica, permitiendo además alinear el ahorro de costes con la lucha contra el
cambio climático". Este aspecto, según Alonso, "no es algo pasajero ni una moda, sino
una oportunidad tanto a nivel competitivo como de rentabilidad".

Para llegar a estos objetivos, BBVA pone a disposición de sus clientes métodos que
van más allá de la propia financiación. Para Fernando Alonso es de vital importancia
"construir confianza para eliminar incertidumbre", de tal manera que los proyectos
tengan viabilidad económica y encajen estratégicamente. 

Crecimiento rentable y sostenible

Uno de los objetivos principales es dotar al sector de unos pilares que se sustenten en
el crecimiento rentable y sostenible a largo plazo.

Para ello, Miguel Cardoso quiso dar una serie de ideas para conformar una visión de
la evolución del PIB y el sector turístico en los próximos meses. El Economista Jefe de
BBVA Research para España y Portugal afirmó que "las previsiones de crecimiento
para lo que resta de 2021 y el próximo 2022 rondan el 5,5%, una recuperación fuerte
pero algo menor de lo que pensábamos tener".

Los factores determinantes para la consecución de estos índices son "el precio del
petróleo, que afecta negativamente a la competitividad entre las empresas, los
denominados "cuellos de botella" que afectan al suministro de los insumos en el
sector industrial, la baja ejecución de los fondos ligados con el programa Next
Generation y el incremento de los precios en la electricidad". Esto ha provocado
"pasar de tasas de crecimiento del 7% a tasas entre el 5,5% para los años venideros".

PUBLICIDAD

Fernando Alonso, Director de Empresas y Corporaciones de BBVA España.

Fernando Alonso, Director de Empresas y Corporaciones de BBVA España. / ARCHIVO

Miguel Cardoso, Economista Jefe de BBVA Research para España y Portugal.
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Todo esto se da, según Cardoso, "a pesar de que el consumo se haya incrementado
de manera importante". Por ejemplo, comparado con fechas del año 2019, "el gasto
de los hogares ha estado entre un 60% y un 80% por encima de los esperado, así
como los bienes, en torno al 20% y la recuperación de los servicios que se viene
acelerando por el proceso de vacunación o la disminución de las restricciones a la
actividad".

En cuanto al alojamiento, los hogares españoles se gastaron "alrededor de un 20%
más. Es decir, el sector alojamiento ha sido uno de los que más se ha recuperado,
aunque ha sido heterogéneo". Este incremento en el gasto "ha sido llevado a cabo
por españoles".

Andalucía, clave en el turismo nacional

Miguel Cardoso aseguró que Andalucía "ha sido una de las comunidades autónomas
más beneficiadas por el incremento del gasto en turismo, alrededor de un 40% por
encima de los niveles observados en 2019". Este 40% de crecimiento frente a los
niveles de septiembre de 2019, básicamente, "refleja ese incremento en el número de
turistas, eso sí, con cierta contribución negativa en el gasto medio que sí ha
disminuido en los últimos meses".

Por último, empieza a existir optimismo por el turismo extranjero, ya que "desde
septiembre estamos empezando a ver que ese gasto es similar a meses de años
anteriores y relativamente normales". En concreto, en el caso de Andalucía, "ya está
contribuyendo lo mismo que el nacional y con atisbos de que pueda mejorar en los
próximos meses".

Miguel Cardoso, Economista Jefe de BBVA Research para España y Portugal. / ARCHIVO
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